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«На всём пути придётся кому-то платить —  
мафии, гидам, местным»
Корреспондент «Известий» «внедрилась» в группу мигрантов, и они рассказали, как планируют свой маршрут в США

Екатерина Хамова

М игранты из стран Латинской Аме-
рики, направляющиеся в США 

за лучшей жизнью, не боятся ничего — 
ни опасных джунглей, ни мафии, ни кар-
телей. И, естественно, нашлись те, кто 
готов заработать деньги на их меч-
те. «Гиды» берут за сопровождение 
по $300–400, мафия за вход в джунгли 
требует по $85, переправа через реку — 
ещё $35. Корреспонденту «Известий» 
удалось присоединиться к чату мини-
каравана беженцев, планирующих свой 
поход из Колумбии в Штаты 25 февраля, 
и выяснить, как они готовятся к нелёг-
кому пути и где планируют достать тре-
буемые суммы. А на это нередко нужно 
больше $1 тыс. Какие сложности ждут 
нелегалов и как удаётся дойти до США 

практически пешком — в репортаже «Из-
вестий».

«Отправление в США в феврале» — 
так называется чат, в который доба-
вили колумбийку Каталину (на самом 
деле корреспондента «Известий»).

«Мы идём из Медельина (город в Ко-
лумбии. — «Известия») 25 февраля. Тебе 
это точно подходит?» — спросила Иса, 
администратор чата в одном из мессен-
джеров, перед тем как добавить меня.

Таких чатов, в которых желающие 
добраться до США сухопутным полу-
пешим маршрутом собираются в ор-
ганизованные группы, в Сети много. 
Попадают в них обычно по рекомен-
дации знакомых или через более круп-
ные чаты и испаноязычные сообщества 
в соцсетях, где даются сове-
ты по эмиграции.
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Поговорили на частоту
В России определились с диапазонами для 5G

Валерий Кодачигов

В России после нескольких лет обсуж-
дений определились с частотами для 

5G — в городах и густонаселённой местно-
сти для этого будет использоваться диапа-
зон 4,4–4,99 ГГц. Это следует из новой та-
блицы распределения полос радиочастот. 
После расчистки от несотового оборудо-
вания и выработки правил выдачи поло-
сы могут разделить между операторами, 
указывают участники рынка. Решение ад-
министративных и технических вопросов, 
связанных с запуском сетей пятого поко-
ления, может затянуться, предупрежда-
ют эксперты.

Вопрос о том, на каких частотах в го-
родах и густонаселённых районах Рос-
сии будет работать сотовая связь пятого 
поколения, наконец решён. Для этого бу-
дет использоваться диапазон 4,4–4,99 ГГц.

«Полоса радиочастот 4400–4990 МГц 
(4,4–4,99 ГГц) предназначена для раз-
вития сетей связи на базе перспектив-
ных радиотехнологий подвижной служ-
бы», — говорится в примечании к новой 
редакции таблицы распределения полос 
радиочастот в РФ, утверждённой прави-
тельством в конце января.

К перспективным технологиям в на-
шей стране относится 5G, а также 6G, объ-
яснил «Известиям» специалист по ча-
стотному планированию сотовых сетей. 
Это означает, что теперь диапазон 4,4–
4,99 ГГц можно распределять между опе-
раторами, объяснил он.

Но перед этим государство и бизнес 
должны провести их конверсию — очи-
стить от радиооборудования, несовме-
стимого с сотовой связью. Кроме того, 
необходимо разработать условия их рас-
пределения: правила проведения кон-
курсов, аукционов и тому по-
добное, добавил эксперт.

Выйдет долг
ЦБ обяжет банки учитывать рассрочку  
при выдаче кредита

Мария Колобова

В ЦБ хотят обязать банки учиты-
вать оформленные рассрочки 

при оценке долговой нагрузки граж-
дан перед выдачей кредита. Об этом 
«Известиям» заявил глава службы 
по защите прав потребителей Миха-
ил Мамута. Информацию о крупных 
рассрочках планируется передавать 
в бюро кредитных историй. Иначе фи-
норганизации не видят реального по-
ложения заёмщиков. Такие требова-
ния позволят обезопасить граждан, 
однако они могут привести к массо-
вым отказам в выдаче рассрочек или 
же займов наличными, предупреди-
ли эксперты.

В ЦБ перешли к активной фазе ра-
боты над регулированием рассрочек. 
Текст законопроекта, скорее всего, 
будет готов в ближайший месяц, со-
общил «Известиям» заместитель 
председателя Банка России Алек-
сей Гузнов.

Рассрочка — это долг, который 
нужно учитывать при расчёте пре-
дельной нагрузки граждан, заявил 
глава службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступности 
финансовых услуг Центробанка Ми-
хаил Мамута. Он объяснил: если банк 
не видит этой информации, то он мо-
жет выдать заёмщику кредит, кото-
рый тот не в силах будет обслужи-
вать.

Поэтому данные о крупной рас-
срочке должны передаваться в бюро 
кредитных историй (БКИ) и учиты-
ваться при выдаче ссуд, подчеркнул 
Михаил Мамута.

Однако в случае принятия тако-
го решения покупка товаров через 
BNPL-сервисы (buy now, pay later) мо-
жет стать причиной отказа в займе, по-
яснил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. BNPL-
сервисы позволяют оплатить стои-
мость покупки несколькими долями 
за полтора-два месяца. Среди участни-
ков рынка — Совкомбанк («Частями»), 
Сбербанк («Плати частями»), «Яндекс» 
(«Сплит»), Ozon («Ozon Рассрочка»).

Принятие такого решения может 
означать, что и получить рассроч-
ку россиянам станет гораздо слож-
нее, согласилась ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Например, у покупателя бу-
дут требовать подтверждения дохо-
да, проверять его кредитную историю. 
А если долговая нагрузка клиента пре-
высит определённый уровень, напри-
мер 50–60%, таким клиентам начнут 
массово отказывать в рассрочке.

Инициативу Банка России поддер-
жали в БКИ. Появление этих данных 
в кредитных историях поможет более 
точно рассчитывать долговую нагруз-
ку граждан, уверен директор по марке-
тингу Национального бюро кредитных 
историй Алексей Волков. По его словам, 
это позволит финорганизациям пони-
мать реальное положение граждани-
на и принимать правильное решение 
о предоставлении средств 
и условиях займа.

Отписываемся от ноготочков
Излишняя занятость в сфере услуг затрудняет рост экономики

Мария Строителева

В сфере услуг в России избыточно 
заняты 3,7 млн человек. К такому 

выводу пришли учёные РАН. При этом 
в целом на рынке труда в России де-
фицит кадров. Такая ситуация снижа-
ет потенциал роста реального сек-
тора. Люди предпочитают работать 
в сфере услуг, поскольку там зачастую 
требуется более низкий уровень ква-
лификации, при этом зарплаты выше. 

Как власти и компании исправляют 
возникшую диспропорцию — в мате-
риале «Известий».

В сфере услуг сложилась избы-
точная занятость, что может сни-
жать потенциал экономического 
роста в реальном секторе и влиять 
на дефицит кадров. Об этом гово-
рится в исследовании научного со-
трудника Института народнохозяй-
ственного прогнозирования (ИНП) 
РАН Ксении Савчишиной, матери-

ал опубликован в журнале «Науч-
ные труды». В понимании автора, из-
быточная занятость возникает при 
низкой производительности труда 
(когда фактическая занятость превы-
шает её «расчётный» уровень на тот 
же объём выпуска).

Низкую производительность 
(на 40% меньше средней по экономи-
ке) демонстрирует пятая часть всех 
занятых в России, говорит-
ся в исследовании.

МНЕНИЯ
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Мечта про миллион
Почему Украина пытается сделать ставку на дроны

Дмитрий Корнев

М инобороны России 13 февраля 
сообщило об очередных случаях 

уничтожения дронов над Белгородской 
и Курской областями. В зоне СВО враже-
ские беспилотники каждый день ликви-
дируют сотнями: ставку на БПЛА Украи-
на делает в условиях тотальной нехватки 
снарядов и бронетехники. ВСУ применя-
ют их на линии боевого соприкоснове-
ния, для ударов по гражданской инфра-
структуре и городам. Киев даже заявил 
о планах производить миллион таких 
аппаратов в год, а турецкие и немец-
кие компании — о начале строительства 
на Украине производственных мощно-
стей для этого. На какие дроны делают 
ставку ВСУ и в чём они уступают нашим 
разработкам — специально для «Изве-
стий» разобрал военный эксперт Дми-
трий Корнев.

�� BAYRAKTAR

Турецкая компания Baykar поставляет 
украинцам свою продукцию с начала 
СВО, а недавно заявила о начале стро-
ительства под Киевом нового завода. 
На нём планируется ежегодно выпу-

скать око-

ло 120 дронов семейства Bayraktar — 
предположительно, модели TB2 и TB3. 
Руководство компании считает, что 
предприятие начнёт производить про-
дукцию уже через год.

В обычное время такая кооперация, 
вероятно, имела бы смысл с точки зре-
ния развития экспорта вооружений. 
Но сколько такой завод просуществу-
ет в условиях специальной военной опе-
рации и какой смысл в этих вложениях? 
Тем более что дроны Bayraktar можно 
назвать одним из разочарований СВО — 
организованная российская войсковая 
ПВО сводит эффект от их применения 
почти к нулю. В качестве ударных они 
почти не используются — только для 
обзорных и разведывательных целей 
и только в районах, где пока отсутству-
ет наша ПВО.

�� VECTOR

Немецкая компания Quantum Systems 
уже открыла на Украине учебный и сер-
висный центр для обслуживания своих 
беспилотников Vector. Там она ведёт под-
готовку операторов и ремонтирует БПЛА. 
Сейчас компания планирует расширить 
своё присутствие на Украине и наладить 
там производство своей продукции.

Вполне вероятно, что Quantum 
Systems ухватилась за этот проект 
по той простой причине, что в Герма-
нии их аппараты никому особо не нуж-
ны. А на Украине на волне общего ин-
тереса к дронам немцы смогут неплохо 
заработать.

Vector — это БПЛА с неподвижным 
крылом (самолётного типа), способные 
взлетать и приземляться вертикально. 
Они могут использоваться для развед-
ки или — после весьма существенных 
доработок — в качестве дронов-ками-
кадзе небольшой мощности. Они соз-
давались в мирное время и для мирных 
задач. Конечно, их можно приспособить 
и для военного применения, но это не-
эффективно и, видимо, очень недёшево.

�� FPV-ДРОНЫ

Журнал The Economist разместил 
на обложке одного из последних номе-
ров фотографию FPV-дрона с говоря-
щей подписью: «Беспилотники-убий-
цы — оружие будущего». За последние 
два года они действительно произве-
ли небольшую революцию в военном 
деле. Именно с помощью таких беспи-
лотников Украина пытается компенси-
ровать нехватку артиллерийских и ра-
кетных систем на поле боя.

Директор одной из украинских фа-
брик по производству FPV-дронов Нико-
лай Гаврилюк в беседе с The Wall Street 
Journal заявил о планах украинского ру-
ководства выпустить в 2024 году милли-
он аппаратов. Это относительно недо-
рогое средство поражения и личного 
состава, и бронированной техники.

Проблема для ВСУ тут только одна: 
если Украина сможет выпускать такие 
дроны сотнями тысяч, то Россия отве-
тит миллионами. 

«Ядерный щит США дал трещину»
Замсекретаря Совбеза РФ Михаил Попов — о рисках управленческих 
ошибок Вашингтона, ядерной безопасности и последствиях «тайной» 
госпитализации главы Пентагона

Валентин Логинов

Н а фоне новостей о проблемах 
со здоровьем министра обороны 

США Ллойда Остина и об ухудшении 
когнитивных способностей Джо Байде-
на существенно возрастает риск управ-
ленческой ошибки, за которой может 
последовать глобальная катастрофа, 
заявил «Известиям» заместитель секре-
таря Совета безопасности России Ми-
хаил Попов. Последние события снова 
повышают актуальность вопроса о ри-
сках «случайной» эскалации и надёжно-
сти управления американским ядерным 
чемоданчиком. О предстоящих слуша-
ниях в палате представителей по во-
просам «тайной» госпитализации главы 
Пентагона и кризисе управленческой 
системы США — в интервью Михаила 
Попова.

Западные СМИ активно обсуждают 
предстоящие слушания в комитете 
палаты представителей США по воо-
ружённым силам. Они посвящены не-
давнему исчезновению и «тайной» го-
спитализации министра обороны 
Ллойда Остина. Чем, по вашему мне-
нию, вызвано такое серьёзное отноше-
ние Конгресса к этому событию?

Действительно, в конце декабря 
прошлого года министр обороны США 
Ллойд Остин исчез почти на две недели, 
и никто не знал, где он находится. В пер-
вых числах января в прессу просочились 
сведения, что Остин проходит лечение 
в госпитале и Пентагоном не руководит. 
В детали предположительного диагноза 
мне бы не хотелось вдаваться.

Но при этом важно отметить: пре-
зидент США Джо Байден, его советник 
по национальной безопасности Джейк 
Салливан и другие американские чи-
новники узнали о случившемся лишь 
через несколько дней после госпита-
лизации министра обороны.

Причина простая: видимо, Ллойд 
Остин просто не захотел тревожить 
руководство и общественность страны 
в период рождественских праздников 
по такому «пустяковому» поводу. По-
нятно, что министр обороны уже немо-
лодой и, наверное, не совсем здоровый 
человек, как и многие руководители 
США. Возраст, как правило, здоровья 
не добавляет. Но в данном случае, на-
оборот, должно проявляться чувство 
ответственности и служебного долга. 
Разговор идёт не о «банановой респу-
блике», а о государстве, обладающем 
ядерным оружием и постоянно претен-
дующем на роль мирового гегемона.

Эти события породили вопросы отно-
сительно мировой системы безопасно-
сти. Как вообще принимается решение 
о применении ядерного оружия в США?

Насколько известно, в США реше-
ние о применении ядерного оружия 
принимает президент страны по согла-
сованию с министром обороны и пред-
седателем Объединённого комитета 
начальников штабов вооружённых 
сил (сейчас эту должность занимает 
Чарльз Браун. — «Известия»). И этот по-
рядок действует круглосуточно и не-
прерывно.

А министра обороны на месте нет, 
и никто не знает, где он находится, 
кто его замещает. В прессе пишут, что 
часть его обязанностей была возложе-
на на заместителя министра Кэтлин 
Хикс. Но она в тот момент была в от-
пуске в Пуэрто-Рико.

Как это ни удивительно, по сути, 
ядерный щит США дал трещину. Ви-
димо, это и побудило председателя ко-
митета палаты представителей США 
по вооружённым силам Майка Роджер-
са письменно обратиться к министру 
обороны Остину с просьбой дать пока-
зания перед законодателями.

То есть можно предположить, что си-
стема управления США и даже порядок 
применения ими ядерного оружия нахо-
дятся в сомнительном состоянии?

Такие мысли действительно перио-
дически возникают у думающих граж-
дан. Даже отдельные военнослужащие 
армии США пытались поставить под со-
мнение порядок передачи распоряже-
ний на применение ядерного оружия.

Так, майор Гарольд Херинг был уво-
лен из рядов ВВС США после того, как 
в конце 1973 года, находясь на воен-
ной базе Ванденберг, задал вопрос, 
как он может убедиться в законности 
приказа о запуске ракет. Причём фор-
мулировка этого вопроса выглядела 
следующим образом: «Как я смогу убе-
диться, что приказ о запуске ракет, от-
данный мне, поступил от здравомыс-
лящего президента?»

Актуален ли этот вопрос для американ-
ского общества сегодня? Насколько ве-
лик риск «случайной» ядерной войны?

Сегодня, по прошествии 50 лет, этот 
вопрос звучит ещё громче и актуаль-
нее. Особенно после опубликования 
на днях отчёта специального проку-
рора Роберта Хёра, назначенного для 
расследования дела о секретных до-
кументах, которые Джо Байден и его 
окружение вынесли из Белого дома. 
Прокурор охарактеризовал прези-
дента США как «пожилого человека, 
у которого проблемы с памятью и ко-
торый во многих случаях с трудом мо-
жет вспомнить основные факты и де-
тали». И этот человек — единственное 
лицо, которое может отдать приказ 
о применении ядерного оружия.

В целом в непростой и нервоз-
ной внутриполитической обстанов-
ке в США, сложившейся в последнее 
время, существенно возросла цена 
управленческой ошибки, осознанно 
или непроизвольно допущенной ру-
ководителями страны. А там и до гло-
бальной катастрофы недалеко.

Новости  

В декабре у главы Пентагона Ллойда Остина был диагностирован рак 
простаты, 22 декабря ему провели операцию под общим наркозом. Как 
стало позже известно, 1 января 2024 года его вновь госпитализировали 
из-за осложнений. NBC сообщала: в отделении интенсивной терапии 
Остин провёл четыре дня, однако Пентагон не докладывал об этом пре-
зиденту США Джо Байдену. Как пишет Politico, об этом в Белом доме ста-
ло известно лишь 4 января.
12 февраля Пентагон сообщил, что руководитель ведомства снова госпи-
тализирован в Национальный военно-медицинский центр имени Уолтера 
Рида — на этот раз для обследования на фоне проблем с мочевым пузы-
рём. Пентагон уведомил администрацию президента и Конгресс о сло-
жившейся ситуации. На время обследования полномочия Остина пере-
даны его заместителю Кэтлин Хикс.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Льготную ипотеку под 2% 
в новых регионах распространят 
на вторичку

П рограмму льготной ипотеки под 2% в ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областях распространят 

на вторичный рынок жилья, а не только на новострой-
ки. Соответствующие поручения Владимира Путина 
по итогам совмещённой «Прямой линии» и пресс-
конференции были опубликованы на сайте Кремля. 
Среди общего перечня — создание в Белгородской 
области особой экономической зоны и увеличение 
на Дальнем Востоке субсидируемых авиамаршрутов.

  Владимир Путин поручил проработать законо-
дательство об установлении инвалидности для тех, 
кто воевал в Донбассе в составе вооружённых сил 
ДНР и народной милиции ЛНР. Предоставление вы-
плат всем участникам спецоперации, в свою оче-
редь, необходимо в целом ускорить, следует из до-
кумента. Волонтёрам, которые оказывают помощь 
в новых регионах, теперь будут предоставлять рав-
ные льготы. Выплаты ждут и медиков, переехав-
ших работать в ДНР, ЛНР, Запорожскую и Херсон-
скую области, в рамках программ «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер», отмечается в документе.

  Также Владимир Путин поручил провести про-
верку тарифов на платной трассе М12 «Восток» 
на маршруте от Москвы до Казани, обеспечить над-
бавки к зарплате работающим и постоянно прожи-
вающим в районах Крайнего Севера и проверить 
ситуацию с тарифами на услуги ЖКХ в Новосибир-
ской области. Согласно поручениям, продолжатся 
модернизация первичного звена здравоохранения 
и финансирование борьбы с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями.

  В этот же день Владимир Путин собрал постоян-
ных членов Совбеза и предложил обсудить работу 
по линии ряда ведомств. Первым вопросом обсуж-
далась работа Министерства юстиции, следом Вла-
димир Путин предоставил слово для доклада гла-
ве ведомства Константину Чуйченко. «У нас с вами 
сегодня есть возможность и необходимость обме-
няться информацией по текущим вопросам по ли-
нии Министерства обороны, по линии Министер-
ства иностранных дел», — обратился президент 
к участникам совещания.
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«На всём пути придётся кому-то платить —         мафии, гидам, местным»
A В нашем чате — будущие ми-

гранты из Венесуэлы, Эква-
дора, Перу, Чили. В общей сложности 
69 человек (43 взрослых, 15 детей стар-
ше шести лет, 11 детей младше). Боль-
шинство участников — венесуэльцы.

Перекличка участников, кто идёт 
с мини-караваном через джунгли, по-
вторяется каждый день.

«Отправьте мне все смайлик с фла-
гом США. Я вас всех так и сохраню в за-
писной книжке», — пишет администра-
тор.

Венесуэлка Иса руководит чатом 
вместе с эквадорцем Йериксоном. От-
куда они узнали друг друга, неизвест-
но.

До того как мы выдвинемся в путь, 
остаётся меньше двух недель. Планы 
обсуждаются посредством голосо-
вых сообщений, чат затихает только 
на ночь: администраторы ограничи-
вают возможность писать в группу 
с 12 ночи до 7 утра по местному вре-
мени.

По плану Исы и Йериксона, часть 
из нас встречаются в Медельине утром 
25 февраля. До вечера нам предстоит 
продавать на улице чипсы из платано — 
особого вида солёного банана, чтобы 
заработать деньги. А затем на автобусе 
мы отправимся в Некокли, город на се-
веро-западе Колумбии, где встретим-
ся с другой частью группы. После это-
го — переправа через джунгли.

�� БЮДЖЕТ ПОХОДА

Последний рейс из Медельина до Не-
кокли отходит в 23.30. Дорога занимает 
девять с половиной часов. Билет каж-
дому обойдётся в 118 тыс. колумбий-
ских песо (около $30).

«Очень важно: ничего не тратим 
в Некокли и вслух деньги не обсужда-
ем! Там много шпионов, которые могут 
эту информацию передать в Панаму, 
чтобы там знали, кого обворовывать. 
Да, это моя гипотеза, но это не значит, 
что это неправда», — записывает голо-
совое сообщение Йериксон.

В других чатах рассказывают, что 
на колумбийской стороне, в отличие 
от Панамы, ситуация спокойная и во-
ровством особо никто не промышляет.

«А сколько денег вы с собой берё-
те? Говорят, что в дороге могут и день-
ги украсть, и телефоны», — спрашиваю 
в чате.

«Даже не беспокойся. У нас красть — 
только если достоинство, потому что 
денег у нас нет», — отвечает мне Иса.

Такой же вопрос спустя пару дней 
задаёт новый участник чата Тони.

«Народ, я уже в Медельине, и у меня 
всего $300. Планируем идти я, моя 
жена, двое маленьких детей и наш 
старший, ему 17. Вижу, что денег мне 
хватит ненадолго. Не знаю, ехать или 
нет», — пишет Тони.

В диалог тут же включается Йе-
риксон — как всегда, голосовое: «Тут 
есть кто идёт с $1 тыс., $500, $400. Суть 
в том, что мы должны помогать друг 
другу: мы тут все равны, неважно — кто 
из нас из какой страны. Я, хотя и ад-
министратор, иду всего с $100. Не бес-
покойся, в Медельине мы найдём, как 
насобирать денег: может, будем про-
сить милостыню на улице. Мы никого 
не бросим в пути. Если будет нужно, 
все скинемся тебе на билет».

Те, кто уже прошёл по маршруту, на-
зывают разные суммы, которые были 
потрачены. По словам одного из них, 
$1 тыс. может хватить, чтобы добрать-
ся до граничащего с Гватемалой мек-
сиканского города Тапачула. Мать ми-
гранта из Перу заверяет, что её сыну 
понадобилось $1,3 тыс. на всю дорогу 
до Мексики. У большинства таких де-
нег нет.

«Лучше собрать как можно боль-
ше денег. На всём пути придётся 
кому-то платить — мафии, гидам, 
местным. Многие, кто приехал в Тур-
бо (ещё один город в Колумбии, отку-
да мигранты начинают путь. — «Из-
вестия»), об этом не знали так же, как 
и я. Многие умирают, многие начина-
ют просить деньги на улице. Снача-
ла я был сильно напуган, когда понял, 
что денег продолжать путь не хватит, 
а потом я набрался смелости и стал 
знакомиться с людьми. Мне предло-
жили работу продавцом морожено-
го в Турбо. Так я и собираю деньги 
на дорогу», — рассказал мне в лич-
ной переписке Алекс, участник дру-

гого информационного чата для ми-
грантов.

Впрочем, даже в условиях ограни-
ченного бюджета мигранты не сильно 
беспокоятся, что их могут обокрасть 
в пути.

«Если на нас станет нападать мест-
ное население, если кто-то будет пы-
таться нас ограбить, то пусть грабят. 
Главное — пройти путь и чтобы женщи-
ны и дети остались здоровыми. А если 
они захотят украсть у нас телефоны 
или деньги, пусть крадут», — объясня-
ет в чате Йериксон.

�� БИЗНЕС НА НЕЛЕГАЛАХ

С момента, когда маршрут через 
Некокли стал популярным, бюд-
жет портового города с населени-
ем 72 тыс. человек заметно вырос: 
с 2020 до 2023 года поступления в каз-
ну увеличились на 16,158 млн колум-
бийских песо ($15,6 млн). В 2023-м они 
достигли 111,532 млн колумбийских 
песо ($28,4 млн).

Самостоятельно добраться до вхо-
да в джунгли невозможно. Из Некокли 
необходимо пересечь водоём на мотор-
ной лодке до Аканди. Стоимость пере-
правы — $35. На другом берегу мигран-
тов ждут перевозчики на мотоциклах. 
За небольшую плату они довозят пут-
ников до первого лагеря в джунглях. 
Вход туда тоже платный: за $85 пут-
никам надевают бумажный браслет 
об уплате пошлины. Налог, по словам 
мигрантов, с них берёт местная мафия. 
Не платить нельзя.

Чтобы пройти маршрут без допол-
нительных проблем, многие обраща-
ются к «гидам». Объявления об их услу-
гах размещены во всех группах. Полный 
пакет сопровождения до границы Пана-
мы — $300–400. В стоимость входит еда, 
переправа через реку на лодке, «налог», 
иногда даже ночь в отеле. Мне удалось 
вступить в диалог с одним из них.

«Стоимость пакета — $340. Я предла-
гаю вам два приёма пищи: один в Не-
кокли и один в Аканди. Я оплачиваю 
за вас налог, лодку, мотоцикл до хосте-
ла и мотоцикл до второго лагеря», — пи-
шет «гид» Родольфо.

В 2023 году граждане Венесу-
элы вышли на первое место 
по количеству задержаний 
за нелегальный переход гра-
ницы с США, опередив самих 
мексиканцев. Каракас находит-
ся под санкциями Вашингтона 
с 2005-го, что провоцирует вы-
сокий рост инфляции. К концу 
2023 года она достигла 189,8%. 
Сопоставимый уровень инфля-
ции не фиксировался в стране 
с 2015-го, тогда она составила 
180,9%.

Справка «Известий»
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В декабре 2023 года приток мигрантов со стороны Мексики в США достиг 
исторического рекорда — свыше 302 тыс. человек
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Он объяснил, что доведёт меня 
только до границы с Панамой, и уточ-
нил, что, хотя каждый и платит за себя 
сам, сопровождение не будет индиви-
дуальным. Параллельно «гид» ведёт 
десяток других путников. Вопрос, ка-
кие гарантии он может предоставить, 
остался без ответа.

«“Гид” нужен, чтобы сопровождать 
и консультировать по всем вопро-
сам. Любопытно то, что люди, кото-
рые оплачивают пакеты за $330, $340, 
пойдут с теми же людьми, которые за-
платили меньше», — рассказывает мне 
один из мигрантов.

На всём пути через джунгли ми-
грантам предлагают помощь с пере-
ноской воды, вещей, детей. Всё это, ко-
нечно, стоит денег. По словам тех, кто 
уже прошёл по маршруту, расценки от-
личаются в зависимости от националь-
ности клиента.

�� КАК МОЖНО ОБЕЗОПАСИТЬ 
СЕБЯ

Большинство мигрантов советуют 
идти налегке. Из чата в чат пересыла-
ют одно и то же сообщение:

   Не брать тяжёлые вещи. Одеться 
в спортивную одежду с защитой 
от ветра (в некоторых чатах женщи-
нам всё же советуют не надевать об-
тягивающую одежду. — «Известия»).

   Взять лекарства (обезболивающие, 
жаропонижающие, от отравления, 
антисептики, бинты).

   Взять необходимое количество де-
нег, потому что в Колумбии всё очень 
дорого.

   Взять палатку.
   Для пути через джунгли на терри-
тории Панамы взять еду, которая 
быстро готовится: супы и верми-
шель, печенье, панелу (выпаренный 
сок сахарного тростника. — «Изве-
стия»), воду.

   Не берите ничего в камуфляжной 
расцветке, чтобы вас не приняли 
за военных.

   Попытайтесь идти группами по 30 че-
ловек в одном ритме. Так вы обезо-
пасите себя от местного населения, 
которое может напасть на мигран-
тов-одиночек.

   Возьмите фонарик. Не берите ка-
стрюли, лишнюю одежду, поход-
ную плиту. Всё это тебе затруднит 
путь и всё это можно легко найти 
в самих джунглях. Люди постоянно 
всё выбрасывают, джунгли — насто-
ящая свалка.

   Не сдавайся из-за того, что будешь 
видеть в пути: трупы, животные, на-
секомые. Помни, что ты в джунглях. 
Будь сильным.

   Самое важное — не забывай молиться.
«Вы будете много идти, у вас вос-

палятся ноги, возьмите с собой крем. 
Обязательно купите таблетки для очи-
щения воды. Ни в коем случае не пей-
те воду из рек, вас будет тошнить, бу-
дет диарея, а у детей может развиться 
миопия. А ещё там есть муравьи, кото-
рые больно кусаются», — говорит в од-

ном из чатов мигрант, который уже до-
брался до США.

Что касается безопасности, путни-
ки уверены: с Божьей помощью и под-
держкой других путников у них всё по-
лучится.

«Как вы думаете, это опасно, если 
я пойду одна без моего мужа? Я имею 
в виду, оттого что я женщина, ничего 
не случится?» — спрашиваю я от имени 
Каталины в чате моего мини-каравана.

«Я думаю, что ничего не случится. 
Мы же все вместе идём. Одна рука моет 
другую, а обе моют лицо», — пишет ко-
лумбиец с никнеймом сын Божий.

«Даже не говори такое, дорогая. 
Ты же идёшь вместе с нами в группе, 
вместе с нами с тобой ничего не слу-
чится», — пишет венесуэлка Йорке.

«Я тоже пойду одна с моим малы-
шом», — говорит администратор Иса.

�� МАРШРУТ 
ЮЖНОАМЕРИКАНСКИХ 
МИГРАНТОВ

Пока в моём чате только готовятся 
к походу в США, я решила узнать де-
тали маршрута у тех, кто уже смог до-
браться до Штатов.

Для большинства бедных мигран-
тов из Южной Америки путь начи-
нается на северо-западе Колумбии — 
в портах Некокли и Турбо. Оттуда 
на моторных катерах мигранты доби-
раются до входа в джунгли Дарьен, рас-
полагающиеся и в Колумбии, и в Пана-
ме. Именно там начинаются настоящие 
испытания для пеших мигрантов.

Переправа через Дарьен считается 
одним из самых опасных маршрутов для 
мигрантов. В среднем путь занимает 
чуть меньше недели, но в некоторых слу-
чаях и две недели. Опасность не только 
в сложных природных условиях (высо-
кая влажность, крутые скользкие тропы, 
нехватка питьевой воды, дикие живот-
ные, ядовитые змеи и насекомые), но ещё 
и в местных преступных группировках, 
промышляющих грабежом, похищени-
ями и изнасилованиями.

Тем не менее переправа по земле — 
самый простой в юридическом пла-

не маршрут из стран Южной Америки 
до границы с США: наземный погранич-
ный контроль не столь строго смотрит 
на документы и в крайних случаях с по-
граничниками всегда можно догово-
риться, предложив им немного денег.

Перейдя джунгли Дарьен, мигран-
ты попадают в «зону флага» (там уста-
новлены флаги Колумбии и Панамы). 
Здесь обязательный ритуал — молит-
ва за успешный переход. Дальнейший 
маршрут до США немного проще в пла-
не физической нагрузки. В первом при-
граничном населённом пункте в Пана-
ме мигрантов ждёт шатёр волонтёров 
ООН. Там они могут получить необхо-
димую медицинскую помощь, пита-
ние, место для ночлега.

— Оттуда идёт прямой автобус 
до следующей границы, за него надо 
платить, — рассказал мне Дейви Перес, 
ему уже удалось добраться до США.

Следующие на пути мигрантов стра-
ны они пересекают именно на автобу-
сах: Панама — Коста-Рика — Никара-
гуа — Гондурас — Гватемала — Мексика. 
Сменить приходится пять автобусов. 
В среднем стоимость билета на каждый, 
по словам мигрантов, от $40 до $50. Все-
го: от $200 до $250. Дорога займёт от не-
дели до нескольких месяцев — в зависи-
мости от количества денег у мигранта 
и необходимости заработать по дороге.

— Я решил задержаться в Панаме, 
чтобы собрать денег, — говорит Дейви 
Перес. — Один китаец подарил мне $180. 

За то, что я помогал ООН, они оплатили 
мой билет до Коста-Рики, а деньгами, 
которые мне подарили, я оплатил би-
леты другим мигрантам. В Никарагуа 
уже другая семья помогла мне, оплатив 
мой билет до Гватемалы. Там я позна-
комился с людьми из Гондураса: они 
купили мне билет до Тапачулы.

�� ИЗ МЕКСИКИ В ШТАТЫ

Дальше — снова сложно. Как только ми-
грант пересекает границу Мексики, его 
в любой момент могут поймать и де-
портировать в страну происхождения.

— В Мексике дорога до границы 
с США заняла полтора месяца. Через 
Мексику я проехал на поезде. Ждать 
пришлось долго, потому что поезда пе-
реполнены. А ещё за мной шли карте-
ли, — говорит Дейви.

Поезд, на котором мигранты пе-
редвигаются по Мексике, называют 
Bestia (исп. — чудовище). Это грузовой 
поезд, в который мигранты забирают-
ся часто на ходу и всё время в пути пря-
чутся от полиции.

Успешно прошедшие путь насто-
ятельно советуют передвигаться 
по Мексике небольшими перебежка-
ми — так проще остаться незамеченны-
ми. В наш первый чат один из путников 
Ричард отправил скриншот разговора 
с Омаром, якобы тем человеком, кото-
рый должен помочь нам с поиском убе-
жища в Мексике:

— Меня зовут Омар. Как тебя зовут, 
король?

— Ричард. Ты где находишься?
— Я на северо-востоке Мексики. 

Ты нашёл меня в группе?
— Я отправлю вам карты убежищ 

в Мексике, когда вы уже будете в Та-
пачуле. Сейчас нет особого смысла.

Последний этап на маршруте — по-
граничный пункт между Мексикой 
и США. Здесь у мигрантов есть не-
сколько вариантов развития событий: 
заранее оформить заявку на статус бе-
женца в онлайн-приложении таможен-
ной службы, сдаться пограничникам 
без предварительной записи или пе-
рейти границу нелегально.

— Сейчас люди, которые проходят 
с помощью «койотов» (так называют лю-
дей, помогающих нелегально перейти 
границу. — «Известия»), идут на боль-
шой риск, потому что койоты — часть 
мексиканских картелей. Тут непонятно, 
они тебе помогут перейти границу или 
нет, украдут они тебя или нет. К тому же 
они будут просить очень много денег, — 
говорит мигрант Най.

Мой собеседник Дейви предпочёл 
сдаться пограничникам.

— Я прошёл границу 26 декабря, 27-го 
они рассмотрели мой случай, 29-го 
меня уже отпустили и посадили в авто-
бус до Нью-Йорка. 30–31 декабря я про-
вёл в пути, Новый год я уже встретил 
в Нью-Йорке, — рассказал Дейви.

И добавил: в декабре многие так-
же сдавались пограничникам, и аме-
риканская сторона охотно всех про-
пускала.

 Новости

«Евросоюз мутировал 
в придаток НАТО»
Посол РФ в Подгорице Владислав Масленников — 
о расширении Евросоюза на Балканы и последствиях 
антироссийских санкций для Черногории

Семён Бойков

Ч ерногория из-за антироссийских мер 
потеряла как минимум €4 млрд, за-

явил посол РФ в Подгорице Владислав 
Масленников. Несмотря на то что народ 
этой страны не одобряет санкционную 
политику властей, не стоит ожидать сме-
ны курса. На этом фоне маловероятно 
и возобновление прямых рейсов меж-
ду городами наших стран — наоборот, 
власти одержимы идеей «заменить» рос-
сийских туристов. Что касается расши-
рения Евросоюза на Балканы, этот про-
цесс означает втягивание стран региона 
в противостояние с Россией, поскольку 
ЕС мутировал в придаток НАТО, заметил 
дипломат. О перспективах российско-
черногорского сотрудничества и уровне 
контактов в нынешних условиях — в ин-
тервью посла «Известиям».

Премьер-министр Черногории Милой-
ко Спаич на последнем форуме в Давосе 
заявил: следование в фарватере санкци-
онной политики Евросоюза не принес-
ло стране никаких выгод. Можно ли рас-
считывать, что Черногория может снять 
санкции против РФ или хотя бы переста-
нет присоединяться к новым пакетам?

Это было довольно любопытное за-
явление премьер-министра, возглавив-
шего правительство Черногории чуть 
больше трёх месяцев назад. Впервые 
на столь высоком уровне в Подгорице 
было констатировано, что присоедине-
ние к антироссийским мерам ЕС не при-
несло Черногории никаких дивидендов. 
Российские дипломаты в Черногории 
говорят об этом постоянно с 2014 года — 
с момента присоединения тогдашнего 
правительства во главе с Мило Джука-
новичем к нелегитимным с точки зре-
ния международного права санкциям 
в отношении РФ.

С одной стороны, конечно, хорошо, 
что кто-то в черногорском руководстве 
дорос до публичной констатации это-
го факта. Однако вряд ли в этом можно 
усмотреть некий признак вероятности 
того, что Подгорица может снять санк-
ции или хотя бы отказаться от присо-
единения к новым пакетам антирос-
сийских мер ЕС.

В экономическом измерении 
их санкции в России даже не замети-
ли. А для черногорской экономики по-
тери весьма ощутимы — и об этом нам 
прямо говорят и представители мест-
ного бизнеса, особенно туристическо-
го, и простые граждане страны. 

Недавно черногорский премьер похва-
стался, что властям страны удалось сокра-
тить долю туристов из РФ до 8% и снизить 
зависимость от российского туристиче-
ского рынка и инвестиций. Насколько 
сильно пострадала туристическая отрасль 
Черногории с момента закрытия прямого 
авиасообщения с Россией?

Странно слышать фразу «мы мно-
гое для этого сделали» от главы прави-
тельства, которое фактически присту-
пило к работе в ноябре, то есть через 
месяц-полтора после окончания тури-
стического сезона в Черногории. Во-
вторых, я бы для начала посмотрел 
на статистику по итогам турсезона 
2023 года, которая пока не опубликова-
на. Честно говоря, это уже третье пра-
вительство страны, одержимое идеей 
«заменить» российских туристов. Ко-
нечно, по сравнению с рекордом 2019-
го, когда Черногорию посетили 350 
тыс. россиян, число наших туристов 
сократилось. Однако основной причи-
ной этого стала не некая целенаправ-
ленная работа черногорских властей, 
а пандемия коронавируса, сказавша-
яся как минимум на двух турсезонах 
в Черногории — 2020 и 2021 годов.

Возможно ли восстановление прямого 
авиасообщения между Россией и Чер-
ногорией?

В обозримой перспективе возоб-
новления его вряд ли стоит ожидать.

В Евросоюзе и США активно обсуждает-
ся возможность конфискации россий-
ских замороженных активов и передачи 
их Украине. В ЕС недавно приняли реше-
ние использовать прибыль от них. Об-
суждается ли в Черногории возможность 
конфискации российских активов?

Черногорию вряд ли можно отне-
сти к мировым финансовым центрам, 
государственные финансовые активы 
нашей страны здесь не размещались. 
Соответственно, прибыль получить 
не с чего. Что касается частной соб-
ственности российских граждан, неко-
торые местные СМИ пытались нагне-
тать нездоровый ажиотаж вокруг неё, 
подавая дело так, что чуть ли не 19 тыс. 
объектов недвижимости, принадле-
жащих россиянам в Черногории, на-
ходятся под угрозой изъятия. Но даже 
известные решения Евросоюза при 
всей их нелегитимности с точки зре-
ния международного права не предпо-
лагают изъятия собственности у любо-
го обладателя российского паспорта.

Черногория — кандидат на вступление 
в Евросоюз с 2010 года. Власти страны 
ожидают, что она сможет присоеди-
ниться к ЕС не позже 2028-го...

Нынешнее руководство страны ви-
дит свой «исторический шанс» в ны-
нешней декларируемой Евросоюзом 
готовности к расширению. При этом 
в Брюсселе не скрывают, что этот 
возобновлённый интерес к расшире-
нию связан с украинским кризисом. 
В принципе многие черногорские по-
литики понимают, что этот расширен-
ческий энтузиазм в Брюсселе сойдёт 
на нет сразу после прекращения кон-
фликта на Украине. Но у власти сейчас 
в Подгорице люди молодые, не отяго-
щённые политическим опытом пре-
дыдущих почти двух десятилетий 
(если считать от провозглашения не-
зависимости в 2006 году), им кажется 
реальным проскочить в приоткрыв-
шееся окно возможностей.

Здесь не хотят замечать, что ны-
нешний Евросоюз перестал быть и уже 
не будет тем успешным экономиче-
ским интеграционным объединением, 
которым его знали до 2014 года. Глав-
ное, что Брюссель обещает выделить 
Подгорице средства в рамках плана 
роста для Западных Балкан — кстати, 
не так много: из общей суммы €6 млрд 
на весь Западнобалканский регион 
на 2024–2027 годы Черногория полу-
чит порядка €413 млн. Плюс не остав-
ляют Подгорицу надежды на доступ 
к общееэсовским фондам. Другой 
вопрос: насколько полны будут эти 
фонды после бессмысленных, но без-
удержных трат Евросоюза на под-
держку киевского режима? Об этом 
здесь тоже предпочитают не думать, 

как и о том, что вариант черногорской 
мечты — то есть что Черногорию возь-
мут в ЕС одну и быстро — фактически 
означал бы одно: внутри союза всё на-
столько плохо, что Брюсселю надо по-
казать миру свою привлекательность 
хотя бы для кого-то.

Для того чтобы, например, оценить 
перспективы продвижения Подгори-
цы по евротреку, необязательно «ту-
соваться» с послами стран ЕС — ин-
формация и так буквально лежит под 
ногами. К тому же я имею дело с ЕС 
уже практически четверть века — по-
верьте, мало что изменилось в том, как 
Брюссель морочит головы странам-
кандидатам. 

Россия однозначно заявляет, что счи-
тает угрозой расширение НАТО в лю-
бом направлении. Европейские поли-
тики часто заявляют о необходимости 
включения в союз балканских стран. 
Видит ли РФ в возможном расшире-
нии Евросоюза на Балканы угрозу сво-
ей безопасности?

Мы не возражали против преды-
дущих волн расширения. Сейчас си-
туация другая и Евросоюз другой — 
он мутировал в придаток НАТО, ведёт 
агрессивную антироссийскую линию, 
активно участвует в гибридной кон-
фронтации с нашей страной. Соответ-
ственно, расширение ЕС на Балканы 
означает втягивание стран региона 
в противостояние с Россией.

« В ЭКОНОМИЧЕ-
СКОМ ИЗМЕРЕ-
НИИ ИХ САНК-

ЦИИ В РОССИИ ДАЖЕ НЕ 
ЗАМЕТИЛИ. А ДЛЯ ЧЕРНО-
ГОРСКОЙ ЭКОНОМИКИ ПО-
ТЕРИ ВЕСЬМА ОЩУТИМЫ — 
И ОБ ЭТОМ НАМ ПРЯМО 
ГОВОРЯТ И ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛИ МЕСТНОГО БИЗНЕСА, 
И ПРОСТЫЕ ГРАЖДАНЕ
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«На всём пути придётся кому-то платить —         мафии, гидам, местным»
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На всей протяжённости марш-
рута через Латинскую Амери-
ку до США в 2023 году, по под-
счётам ООН, умерли 1,2 тыс. 
человек. Основные причи-
ны — убийства, болезни, не-
счастные случаи, утопление, 
сложные природные условия, 
отсутствие должных условий 
проживания, еды и воды, инци-
денты, связанные с использо-
ванием опасного транспорта.

Справка «Известий»
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Лихие пятидесятые

Владислав Антонов

Финансовый аналитик

Р алли биткоина продолжается. Цена 
флагманского токена 13 февраля 

выросла до $50 368. Рынок в восхи-
щении, трейдеры считают прибыль. 
Экономисты в задумчивости: как дол-
го может оставаться в силе этот тренд 
и что будет потом? В этом надо разо-
браться.

Итак, с технической точки зре-
ния восходящий канал в биткои-
не формировался некоторое вре-
мя и сейчас продвинулся вперёд, 
достигнув промежуточной цели 
на уровне $50 тыс. За неделю его 
стоимость увеличилась на 17%, 
а суточный объём торгов флагман-
ской криптовалютой подскочил 
на 104% и составил $39 млрд. По-
следний раз такой дорогой крип-
товалюта была в декабре 2021 года, 
то есть более двух лет назад.

Откуда взялся повод для безу-
держного оптимизма? Биткоину 
повезло. В одной временной точ-
ке столкнулись сразу три катализа-
тора, которые объединились и так 
мощно двинули цену вверх.

Первый триггер — это значитель-
но увеличившийся спрос на глав-
ную криптовалюту со стороны ин-
ституциональных инвесторов. 
Напомним, что 11 января 2024 года 
Комиссия по ценным бумагам 
и биржам США (SEC) одобрила спо-
товый биткоин-ETF (торгуемый 
на бирже фонд, в состав которо-
го входит криптовалюта, — аналог 
российских ПИФов). С покупками 
вышли гиганты типа американских 
и европейских фондов, под управ-

лением которых миллиарды дол-
ларов.

Рынок делает ставку на основ-
ную криптовалюту: за последние 
24 часа около 375 тыс. онлайн-адре-
сов приобрели 119,4 тыс. биткоинов 
по средней цене $50,2 тыс. Суммы 
колоссальные: сделок было совер-
шено на $6 млрд. Теоретически при 
лёгкой коррекции цены эти адреса 
оказываются в убытке — что может 
создать давление на курс со сторо-
ны тех, кто желает зафиксировать 
прибыль.

Второй катализатор — прибли-
жающийся халвинг в сети Bitcoin, 
запланированный на апрель. О нём 
было известно заранее. Трейдеры 
строили многоступенчатые стра-
тегии по поводу того, как поведёт 
себя цена согласно историческому 
срезу за год до халвинга, за полгода 
и прямо перед самим событием.

Считается, что в момент хал-
винга вознаграждение за добы-
тый блок падает вдвое. Это значит, 
что майнить токены будут медлен-
нее — их ценность возрастёт. Сле-
довательно, если купить биткоин 

сейчас, то после халвинга, который 
состоится в апреле, стоимость ак-
тива окажется значительно выше. 
Этот фактор фундаментально под-
держивает стоимость криптова-
люты, хотя рынок старательно ото-
двигал от себя эту перспективу.

Третий момент заключается 
в общем глобальном улучшении 

 

Поговорили на частоту
A Внедрение технологии 

5G заложено в стратегии 
развития отрасли связи, необходи-
мо выбрать приоритетный для этого 
диапазон. Вопрос обсуждается с опе-
раторами и заинтересованными ве-
домствами, отметил источник, близ-
кий к Минцифры. Оно курирует работу 
Госкомиссии по радиочастотам, кото-
рая отвечает за распределение этого 
ресурса.

— Выделение любых новых диа-
пазонов для сетей — хороший знак. 
Операторы беспроводной связи в РФ 
исторически сидят на голодном ра-
диочастотном пайке — полностью для 
телекоммуникационных сетей выде-
лено менее 10% спектра, — полагает 
партнёр ComNews Research Леонид 
Коник.

По его словам, ещё около 80% спек-
тра находится в совместном использо-
вании госструктур и операторов, при-
чём первые имеют преимущественное 
право применения частот. К тому же 
объём трафика в сетях связи продол-
жает расти примерно на 30% в год. Но-
вые частоты нужны для того, чтобы 
избежать переполнения телеком-ин-
фраструктуры, отметил он.

�� ЧАСТОТА ПРОТИВОРЕЧИЙ

Активное развёртывание 5G на оте-
чественном оборудовании в крупных 
городах России начнётся в 2026 году, 
а подготовительные работы по проек-
ту будут проходить в 2025-м — об этом 
ранее говорил глава Минцифры Мак-
сут Шадаев.

Изменения в таблице распределе-
ния частот подтверждают серьёзность 
намерений государства запустить 
сети пятого поколения до конца деся-
тилетия — впервые диапазон, в кото-
ром они будут работать, закрепляет-
ся на уровне одного из ключевых для 
отрасли нормативных документов, от-
метил гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

— Появилась определённость, кото-
рая поможет сдвинуть решение про-
блемы с частотами для 5G с мёртвой 
точки, — полагает он.

Указание полос для внедрения 5G 
в таблице — важный шаг, считают спе-
циалисты по частотному планирова-
нию сетей.

— Более того, расширение полосы 
радиочастот до 4400–4990 МГц вместо 
изначальной полосы 4800–4990 МГц 
поможет найти достаточный для нор-
мального развития сетей 5G объём 
спектра. Однако ещё предстоит работа 
по определению условий совместимо-
сти с другими пользователями в этой 
полосе, прежде чем можно будет точ-
но сказать, какой спектр действитель-
но будет доступен операторам, — ука-
зал источник «Известий».

С момента включения положений 
в национальную таблицу какой-ли-
бо полосы до реального развёртыва-
ния в ней сетей связи может пройти 
не один год, полагает представитель 
«МегаФона».

— В прошлом году в рамках совмест-
ного предприятия операторов в сфере 
5G мы исследовали доступность диа-
пазона 4 ГГц. Результаты показали, что 
имеющийся в нём частотный ресурс 
для будущих сетей пятого поколения 
серьёзно ограничен, — отметил он.

Для высвобождения достаточно-
го для рынка ресурса нужно прово-
дить организационно-технические 
мероприятия, включая динамиче-
ское использование спектра, — имен-
но с такой просьбой совместное пред-
приятие обратилось в ГКРЧ, добавили 
в «МегаФоне». Там надеются, что с учё-

том принятых изменений в таблице 
радиочастот комиссия уполномочит 
совместное предприятие провести 
эти работы.

Развитие сетей на частотах 4,4–
4,99 ГГц дороже, чем на 3,4–3,8 ГГц, ут-
верждают в Tele2. Абонентских терми-
налов, поддерживающих 4,4–4,99 ГГц, 
меньше, чем устройств с поддержкой 
диапазона 3,5–3,8 ГГц, считает пред-
ставитель оператора Дарья Колеснико-
ва. Что касается сроков запуска сетей 
пятого поколения, они будут зависеть 
от готовности отечественного обору-
дования в массовых количествах, его 
стоимости и условий выделения ча-
стот, отметила она.

По словам представителя «Вымпел-
кома», остаётся открытым вопрос по-
явления отечественного оборудова-
ния для 5G, использующего данный 
диапазон.

Последние модели iPhone поддер-
живают полосу 4,8–4,99 ГГц, утверж-
дает источник «Известий» на рынке 
связи. Он уточнил: для сотовой свя-
зи этот диапазон используют в Ки-
тае и Японии. При этом он отметил, 
что Apple контролирует всё, что про-
исходит с её смартфонами по всему 
миру — компания определяет, на ка-
ких частотах в какой стране они мо-
гут работать.

Примеры такого управления под-
ключениями со стороны Apple есть. 
Например, в начале 2010-х годов ком-
пания некоторое время не давала 
российским операторам запустить 
на iPhone 4G: участники рынка нео-
фициально объясняли это тем, что 
у российских компаний была недо-
работана опция перехода аппаратов 
из режима 4G в 3G при приёме входя-
щих звонков.

— Диапазон 4,4–4,99 ГГц имеет мно-
го ограничений. В частности, мировые 
вендоры почти не выпускают для него 
базовых станций 5G. Но эта проблема 
нивелируется тем, что Россия ориен-
тируется на отечественных разработ-
чиков — а они могут с чистого листа 
создать оборудование и для этой по-
лосы, — полагает Леонид Коник.

Согласно международным прави-
лам, новый диапазон для 5G де-факто 
закрыт для использования на части 
территории РФ, напомнил он. Для за-
щиты сопредельных государств от по-
мех запрещается устанавливать базо-
вые станции 5G, работающие в полосе 
4,8–4,95 ГГц, ближе 300 км от сухопут-
ной границы и 450 км — от морской.

Что касается развёртывания сетей 
5G в приграничных районах, если го-
сударство и операторы смогут со-
гласовать это с соседними странами, 
то будет обеспечено покрытие, отме-
тил собеседник «Известий» на рын-
ке связи.

Павел Вихров, Евгения Перцева

В ласти хотят ввести обязательную 
маркировку моторных масел и сма-

зок. После того как Россию покинули 
крупные иностранные бренды, на вну-
тренний рынок стали поступать мало-
известные товарные марки смазочных 
материалов. В Минэнерго и Минпром-
торге считают, что в связи с этим необ-
ходимо усилить госконтроль над этой 
сферой. Эксперты отмечают: мера, с од-
ной стороны, позволит бороться с кон-
трафактом, с другой — может повысить 
затраты добросовестных производите-
лей, и как следствие это увеличит сто-
имость товара.

�� ВЗЯТЬ НА МАРКЕР

Власти хотят ввести обязательную 
маркировку моторных масел и сма-
зок — такую меру рассматривают Мин-
промторг и Минэнерго. Это следует 
из письма замглавы Министерства 
промышленности и торговли Михаила 
Юрина в правительство от 15 декабря, 
с которым ознакомились «Известия».

— Минпромторг и Минэнерго счи-
тают целесообразным запуск процес-
са по подготовке к проведению экс-
перимента по маркировке товарных 
масел и смазочных материалов сред-
ствами идентификации, — говорится 
в документе.

В письме приводится позиция 
Минэнерго: ведомство считает, что 
в связи с уходом крупных иностран-
ных брендов товарных масел и сма-
зок на внутренний рынок стало посту-
пать множество малоизвестных марок. 
По оценке нефтяных компаний, в на-
стоящее время речь идёт более чем 
о 500 брендов масел.

— В связи с непредставлением ин-
формации об объёмах производства, 
номенклатуре и потребительских 
свойствах выпускаемых и реализуе-
мых товарных масел и смазок в насто-
ящее время отсутствует государствен-
ный контроль со стороны федеральных 
органов исполнительной власти по ад-
министрированию оборота указан-
ной продукции на внутреннем рын-
ке, — указано в документе.

«Известия» направили запросы 
в Минэнерго, Минпромторг и нефтя-
ные компании.

В ЦРПТ (оператор государственной 
системы маркировки «Честный знак») 

«Известиям» сообщили: проработка 
вопроса маркировки масел и смазок 
в системе «Честный знак» — задача, по-
ставленная правительством.

— Она содержится в плане меро-
приятий по развитию нефтегазохи-
мического комплекса до 2025 года. 
Вопрос обсуждается и на уровне раз-
личных правительственных органов, 
и с отраслью. Однако финальные ре-
шения о проведении соответствующе-
го бесплатного и добровольного экс-

перимента и введении обязательной 
маркировки будет принимать прави-
тельство, — подчеркнули в ЦРПТ.

Там также отметили, что маркиров-
ка внедряется для противодействия 
нелегальному обороту. Так, в автомас-
лах он, по разным оценкам, составля-
ет от 30 до 60%. По данным междуна-
родной ассоциации «Антиконтрафакт», 
этот показатель находится на уровне 
50–60%. С такими оценками согласны 
и в ассоциации «Российские автомо-

Экономика и бизнес

Отписываемся от ноготочков

A В итоге без риска сокраще-
ния выпуска в другие виды 

деятельности можно направить 3,7 млн 
человек из сферы услуг, отмечается в до-
кументе. Среди них:

— торговля (чуть менее 2 млн чело-
век);

— гостиницы и рестораны (400 тыс.);
— связь и телекоммуникация 

(150 тыс.);
— финансы и страхование (400 тыс.);
— операции с недвижимостью 

(700 тыс.).
В исследовании РАН также отмеча-

ется: около 60% ВВП РФ создаётся в от-
расли услуг, а доля занятых там — 62%. 
Если в развитых странах рост этой от-
расли стал следствием увеличения про-
изводительности в реальном секторе 
и высвобождения трудовых ресурсов, 
то в России это происходило на фоне 
кардинального сокращения в промыш-
ленности, подчёркивает Ксения Савчи-
шина.

Например, доля занятых в торговле 
увеличилась с 19,6% в 2010 году до 21,5% 
в 2019-м. При этом в науке, здравоохра-
нении, образовании, госуправлении 
этот показатель снизился, отмечается 
в исследовании.

В итоге перераспределение валового 
национального дохода (объём конечно-
го производства) в пользу сферы услуг 
будет существенно ограничивать воз-
можности наращивания выпуска в ре-
альном секторе, подчёркивается в ис-
следовании РАН. Там приводятся такие 
расчёты: если сгладить ценовую дина-
мику хотя бы в торговле, то среднегодо-
вое ускорение выпуска в высокотехно-
логичном сегменте реального сектора 
может достигнуть 0,6 п.п. в год в 2024–
2030-е.

Без решения проблемы будет со-
храняться не только дефицит кадров, 
но и проблемы низкой производитель-
ности, а также невысоких зарплат, уве-

рены специалисты РАН. «Известия» на-
правили запрос в Минтруд.

Ранее глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
назвала недостаток рабочей силы ос-
новным тормозом развития производ-
ства в России. В Минэке также считают 
дефицит кадров одним из главных ри-
сков для экономики.

Власти уже работают над повыше-
нием эффективности труда. В Минэке 
сообщили «Известиям»: потребность 
в кадрах среди предприятий — участ-

ников нацпроекта «Производитель-
ность труда» за шесть лет его действия 
(с 2019 по 2024 год) сократится на 132 тыс. 
человек. Порядка 40 тыс. приходится 
на торговлю, которая относится к сфе-
ре услуг, добавили там. Это возможно 
благодаря выстраиванию современной 
производственной системы на предпри-
ятиях и сокращению издержек.

В ведомстве прорабатывают созда-
ние центров компетенций по повыше-
нию эффективности целых отраслей.

Разница в зарплатах — основная при-
чина диспропорции на рынке труда, ког-
да в сфере услуг избыточность кадров, 
а в промышленности — их недостаток, 
считают опрошенные «Известиями» 

эксперты. Кроме того, для работы в ус-
лугах часто не требуется высокий уро-
вень квалификации, вход в эту отрасль 
не сопряжён с такими барьерами, как 
в промышленности, пояснила доцент 
базовой кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление человече-
скими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Людмила Иванова-Швец.

Переток рабочей силы из реального 
сектора экономики в сферу услуг вы-
зван в первую очередь тем, что обраба-
тывающая промышленность не могла 
предложить конкурентные условия ра-
ботникам, заявил профессор департа-
мента психологии и развития человече-
ского капитала факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. По его сло-
вам, работодателям следует повышать 
оплату труда, чтобы добиться прито-
ка кадров в обрабатывающие секторы.

Однако увеличение зарплат в про-
мышленности может привести к росту 
расходов для предприятий и в итоге к по-
вышению цен на их продукцию. Тогда бу-
дет разгоняться инфляция, считает член 
МРО «Деловой России», вице-президент 
по развитию бизнеса в Европе и СНГ кор-
порации Unex Алексей Улитенко.

Впрочем, рынок сам сможет отрегу-
лировать распределение специалистов 
и их доход, считает управляющий пар-
тнёр юрфирмы BBNP Максим Барашев.

«Известия» обратились в крупней-
шие промышленные компании с вопро-
сом о том, как они привлекают кадры. 
В «Северстали» сообщили: обеспечен-
ность персоналом достаточно высокая, 
но в то же время наблюдается большая 
конкуренция компаний за кандидатов. 
Для привлечения работников в компа-
нии действуют в том числе льготы и ре-
феральная программа «приведи друга».

«Эн+» ощущает нехватку кадров, 
в особенности рабочих профессий, от-
метили в пресс-службе компании. Поми-
мо образовательных программ предпри-
ятие инвестирует в улучшение условий 
жизни в регионах для предотвращения 
оттока кадров из малых городов.

Кроме того, хотя проблема избыточ-
ной занятости в сфере услуг действи-
тельно может существовать, в этой от-
расли активно работает малый бизнес, 
в чём есть много плюсов, считает Алек-
сей Улитенко из «Деловой России». Не-
большие компании создают рабочие ме-
ста, способствуют увеличению доходов 
населения и стимулируют потребление, 
что поддерживает экономический рост, 
отметил он. А Максим Барашев доба-
вил: малый бизнес обычно проще, чем 
крупный, подстраивается под потреб-
ности населения и быстрее реагирует 
на спрос.

Споры о том, на каких частотах покрывать сетью 5G города и другие гу-
стонаселённые районы, начались ещё в конце прошлого десятилетия. 
Связисты настаивали на выделении им диапазона 3,4–3,8 ГГц, использу-
емого операторами 5G в большинстве стран мира. Однако желаемого они 
не получили до сих пор: этот диапазон занят другим радиооборудовани-
ем — в частности, силовых ведомств.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ 

« ПЕРЕТОК РАБО-
ЧЕЙ СИЛЫ ИЗ РЕ-
АЛЬНОГО СЕК-

ТОРА ЭКОНОМИКИ В СФЕРУ 
УСЛУГ ВЫЗВАН В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ТЕМ, ЧТО ОБРА-
БАТЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШ-
ЛЕННОСТЬ НЕ МОГЛА ПРЕД-
ЛОЖИТЬ КОНКУРЕНТНЫЕ 
УСЛОВИЯ РАБОТНИКАМ

« РОССИЯ ЗАНИ-
МАЕТ УВЕРЕН-
НОЕ ВТОРОЕ 

МЕСТО В МИРЕ ПО ДОБЫ-
ЧЕ БИТКОИНА. В СЛУЧАЕ 
ВЗВЕШЕННОГО РЕГУЛИРО-
ВАНИЯ ОБЪЁМ РЫНКА В РФ 
В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ-ТРЁХ ЛЕТ 
МОЖЕТ БОЛЕЕ ЧЕМ УДВО-
ИТЬСЯ И ПРЕВЫСИТЬ ПО-
КАЗАТЕЛИ США
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Двигательная сила
Власти обсуждают введение обязательной маркировки            моторных масел
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на уровне макроэкономических по-
казателей. Миру становится луч-
ше — это благоприятно сказыва-
ется на отношении к рисковым 
активам, коим и выступает битко-
ин. Значит, при стабилизации гло-
бального фона становится лучше 
и ему.

Скачок цены на главную крип-
товалюту потянул за собой аль-
ткоины (другие цифровые монеты) 
и стейблкоины (их курс привязан 
к определённому активу). Откры-
тые данные показывают: за послед-
ние четыре месяца рыночная капи-
тализация стейблкоинов выросла 
на $11,4 млрд. Это позитивная но-
вость — доверия инвесторов к раз-
личным цифровым активам стано-
вится больше.

Оптимизма добавила и Россия. 
По оценкам Ассоциации промыш-
ленного майнинга, страна занима-
ет уверенное второе место в мире 
по добыче биткоина и оказывает 
серьёзную конкуренцию американ-
ской отрасли. В случае принятия 
ожидаемого взвешенного регули-
рования объём рынка в России в те-
чение двух-трёх лет может более 
чем удвоиться и превысить показа-
тели США.

Сейчас всё прекрасно. Но что бу-
дет позже? На настроения рынка 
влияет огромное количество фак-
торов, новостей, событий, проис-
шествий и слухов. Криптовалют-
ный рынок очень эмоционален 
и подвержен быстрой смене траек-
тории.

Техническая картина торгов по-
казывает вероятность продолже-
ния роста до $55 тыс. в преддверии 
халвинга при сохранении позитив-
ного настроя на рынке. По оценкам 
BitRiver, следующая цель окажется 
на уровне $59–60 тыс.

К 16.00 13 февраля курс незна-
чительно опустился — до $49 760. 
В этом нет ничего неожиданно-
го: раз стоимость сумела взлететь 
на 17% за неделю, значит, инвесто-
ры полны уверенности в перспек-
тиве, и даже в случае начала кор-
рекции она вряд ли продлится 
долго.

Одновременно стоит правиль-
но оценивать риски. Биткоин — ин-
тересный и привлекательный ак-
тив, но он, так же как и любой 
другой, может не оправдать возло-
женных на него надежд. А всю от-
ветственность инвестор всегда бе-
рёт на себя.

бильные дилеры», а также представи-
тели российского производителя мо-
торных масел SINTEC Group.

Ещё в 2019-м доля контрафакта 
на рынке автомасел оценивалась в 20%. 
Член правления Союза автосервисов 
Илья Плисов оценил долю такого про-
дукта в 30–50%. В совместном иссле-
довании сети автосервисов Fit Service 
и аналитического агентства Gruzdev-
Analyze приводятся оценки на уровне 
30%, но доля подделок среди самых по-

пулярных в прошлом марок, которые 
покинули российский рынок, может до-
стигать двух третей, полагают в ЦРПТ.

�� НОВЫЕ УСЛОВИЯ

Как писали «Известия», на фоне усиле-
ния западных санкций в 2022 году веду-
щие мировые бренды, производящие 
смазочные материалы, ушли с рынка РФ. 
По данным Национального автомобиль-
ного союза (НАС), до введения ограни-

чительных мер 60% спроса на присад-
ки в России обеспечивалось импортом, 
а по некоторым наиболее сложным до-
бавкам — более чем на 90%. В итоге РФ 
стала искать новые способы их закупок.

— Под влиянием политических фак-
торов из России ушла «большая чет-
вёрка» западных производителей и по-
ставщиков моторных масел — Elf, Mobil, 
GM и Total, — отметил доцент Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Валерий Андрианов.

Их место стали занимать компа-
нии из других стран — в первую оче-
редь из Южной Кореи, ОАЭ и Турции. 
Из-за ухода из России официальных 
дилеров западных брендов на рынке 
появилось много откровенных под-
делок как местного производства, так 
и привозимых из-за рубежа, пояснил 
аналитик.

— Проблема подделок масел в РФ се-
годня настолько велика, что для её ре-
шения придётся идти на такую меру, 
как введение системы маркировок. При 
этом мера негативно скажется на тех, 
кто занимается параллельным импор-
том, ведь им придётся обеспечить про-
слеживаемость своего товара, — полага-
ет вице-президент НАС Антон Шапарин.

При этом маркировка  — это до-
полнительная финансовая нагрузка 
на производителя, отметил Валерий 
Андрианов. С введением новой меры 
конечная стоимость продукции для 
потребителей незначительно уве-
личится, считает аналитик Freedom 
Finance Владимир Чернов. Рост цен 
на продукцию, по оценкам эксперта, 
может быть в рамках 1–3%.

Необходимо тщательно обсудить 
введение маркировки с сообществом 
и производителей, и потребителей — 
иначе она приведёт к монополиза-
ции рынка крупными производителя-
ми и повышению затрат потребителей, 
считает зампред наблюдательного со-
вета ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

Впрочем, возможное увеличение 
затрат для добросовестных произво-
дителей государство может компенси-
ровать различными мерами поддерж-
ки — льготами или государственными 
закупками их продукции, полагает 
ведущий эксперт УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрий Баранов.

Однако в ЦРПТ считают, что подо-
рожания товара после введения меры 
ждать не стоит.

— Даже в пивной отрасли, где мар-
кировка идёт на скоростях до 80 тыс. 
банок в час, она не влияет на цену 
и производительность, — отметили 
в организации.

Скорости в маслах кратно ниже, 
сложность нанесения кодов меньше — 
поэтому вклад маркировки в себесто-
имость масла отразится на уровне по-
грешности и не приведёт к увеличению 
конечной цены, заключили в ЦРПТ.

 

Выйдет долг
A Кроме того, передача дан-

ных о рассрочке в БКИ по-
может решить проблему «тонких» 
кредитных историй (при недостаточ-
ном количестве данных), когда банки 
не в состоянии оценить риски, добавил 
генеральный директор Объединённо-
го кредитного бюро Михаил Алексин.

Рассрочки бывают платные и бес-
платные. Первые, по сути, схожи с по-
требительскими займами, отметил 
Михаил Мамута. Поэтому и регулиро-
вание должно быть таким же, чтобы 
у банков не было стимула переклады-
вать в «другую корзину» часть кредит-
ного портфеля.

Есть и бесплатная рассрочка, когда 
цена на товар не зависит от того, опла-
чивает клиент продукт сразу или нет. 
В этом случае человека всё равно сле-
дует информировать, чтобы он пони-
мал свои возможные риски и оценивал 
нагрузку, считает зампред ЦБ Алексей 
Гузнов.

Вероятно, операторы рассрочки 
должны быть встроены в систему за-
щиты потребителей, а также информи-
рования о долговой нагрузке, включая 
взаимодействие с БКИ, отметил Алек-
сей Гузнов. Эти модели отрабатыва-
ются.

Сейчас в сегменте рассрочек дей-
ствительно низкая защищённость 
прав потребителей, согласился стар-
ший директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. Зачастую такие продукты 
оформляются буквально в несколь-
ко кликов, и у клиента нет возможно-
сти осознать риски и принять верное 
решение.

При этом работа регулятора с круп-
нейшими игроками эффективна. Одна-
ко невозможность охватить всех сред-
них и небольших участников рынка 
создаёт риски серой зоны для клиен-

тов при оформлении рассрочек, под-
черкнул Иван Уклеин. Поэтому важ-
но информировать граждан о рисках, 
а также ограничивать начисляемые ко-
миссии.

С другой стороны, рассрочка от-
личается от классического кредита, 
потому что клиент не получает денег 
(он забирает оплаченный товар), доба-
вил эксперт.

Участники рынка указали «Извести-
ям» на риски излишнего регулирова-
ния нового сегмента.

— Если процесс покупки в BNPL бу-
дет утяжелён и перестанет быть бес-
шовным для пользователя, это мо-
жет критически повлиять на удобство 
и как результат на будущее таких про-
дуктов. Это может стать негативным 
фактором и для продавцов, в том чис-
ле представителей малого и среднего 
бизнеса. Для них BNPL — инструмент 
повышения продаж и привлечения 
новой аудитории, — предупредили 
в пресс-службе «Яндекса».

Там подчеркнули: средний чек 
покупки через «Сплит» (сервис «Ян-
декса» для оплаты частями) не пре-
вышает 6 тыс. рублей. Учитывая это 
и короткие сроки продукта, BNPL-
сервисы не несут большой долговой 
нагрузки на пользователей, уверены 
в компании.

В сервисе «Долями» («Тинькофф») 
согласны с необходимостью провер-
ки клиентов и оценки их платёжной 
нагрузки как самими BNPL, так и пре-
доставления такой возможности про-
фессиональным кредиторам.

— Инфообмен по задолженно-
сти должен быть технологичным. 
Но традиционные схемы с запросом 
паспортных данных и информации 
у БКИ неприменимы к рынку BNPL. 
Они могут нарушить экономику про-
дукта, что существенно снизит уро-
вень комфорта для клиентов и пе-
реложит на них часть трат. А чтобы 
сохранить бесшовный клиентский 
путь, бесплатные рассрочки могут 
быть без идентификации (без паспор-
та), — сказал руководитель «Долями» 
Дмитрий Серёгин.

Тем не менее объёмы покупок 
в рассрочку многократно растут уже 
несколько лет подряд, отметила На-
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. По её мнению, ещё через пару 
лет эти продукты могут начать оказы-
вать значительное влияние на закре-
дитованность населения. Введение 
регулирования способно охладить 
рост сегмента, в особенности на фоне 
возросшей ключевой ставки, отме-
тил директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Михаил 
Полухин.

Бессрочная доставка
Какие компенсации положены клиентам Grow Food

Анастасия Платонова

С ервис доставки готовой еды Grow 
Food начал выплачивать пользова-

телям компенсации после масштаб-
ного сбоя в своей работе, который 
произошёл 9–13 февраля, сообщили 
«Известиям» в компании. Из-за тех-
нических проблем её клиентам не-
сколько дней доставляли неполные 
заказы, не привозили их вовсе или 
выдавали чужие. Сейчас сервис ра-
ботает в штатном режиме, заверили 
в Grow Food. При этом пользователи 
могут претендовать не только на воз-
врат денег за недоставленные заказы, 
но и на компенсацию морального вре-
да в суде, отмечают юристы.

�� ПЕРВЫЕ ЖАЛОБЫ

Первые сообщения от пользователей 
о перебоях в работе сайта и приложения 
сервиса доставки продуктовых набо-
ров Grow Food появились ещё 30 января. 
Люди жаловались на то, что происхо-
дит несогласованная замена продуктов, 
а некоторые оплаченные заказы и вовсе 
не доставляются. Повторный массовый 
сбой произошёл 9–13 февраля.

«Вообще ничего не работает. 
На звонки не отвечают, а деньги сни-
мают. Доставки или нет, или привозят 
не всё», — написала пользовательни-
ца Екатерина утром 13 февраля в офи-
циальной группе Grow Food в соцсе-
ти «ВКонтакте».

Другой клиентке без согласова-
ния с ней заменили рацион более ка-
лорийным и однообразным.

«Доставили только девять блюд 
из десяти, при этом меню не моё! Спе-
циально подбирала рацион не более 
чем на 1400 калорий в день. А сей-
час у меня на первый день две пасты 
со сливочным соусом, на второй — 
роллы и та же самая паста», — пожа-
ловалась она 12 февраля.

Ещё одной пользовательнице вооб-
ще не привезли заказ.

«Я аллергик, заплатила дополни-
тельно за замену позиций. Ничего 
не работает, в соцсетях и телефонах 
боты!» — возмутилась она.

Отсутствие обратной связи вызва-
ло негативную реакцию у многих кли-
ентов.

«Уже третий день получаю отписки 
в Telegram, сроки восстановления си-
стемы не называют», — написал Вале-
рий.

Не было связи и с курьерами.
«Заказ ночью кинули под дверь, всё 

испортилось. Уже четыре проблемные 
доставки, возвращайте деньги!» — не-
годует Екатерина.

Представители Grow Food объ-
яснили ситуацию «техническим IT-
сбоем». В компании пообещали «ком-
пенсировать все неудобства, как 
только восстановится работа систе-
мы».

�� КАКИЕ КОМПЕНСАЦИИ 
ВОЗМОЖНЫ

Несмотря на жалобы пользовате-
лей, «Известиям» удалось дозвонить-
ся на горячую линию компании днём 

13 февраля. Там заверили, что работа 
уже восстановлена.

— Работаем в обычном режиме, 
максимально стараемся всё быстро 
наладить. Доставки осуществля-
ются, всё хорошо, — сказали в Grow 
Food.

На вопрос о выплатах пользова-
телям в компании ответили, что «на-
числяют компенсации за неосущест-
влённые доставки и ещё сверху баллы 
лояльности».

В ситуации, подобной той, что про-
изошла с Grow Food, закон на стороне 
пользователей, рассказал «Извести-
ям» сопредседатель Союза потреби-
телей РФ Анатолий Голов.

Так, если заказ доставлен не пол-
ностью, потребитель вправе потребо-
вать соразмерного уменьшения цены 
либо доставки недостающих товаров 
в разумные сроки. Также можно от-
казаться от заказа полностью и вер-
нуть деньги.

Юрист также обратил внимание 
на ст. 28 закона «О защите прав потре-
бителей» — там говорится: если сро-
ки оказания услуги измеряются в ча-
сах, то за каждый час задержки её цена 
уменьшается на 3%. По словам Анато-
лия Голова, такое правило действует, 
в частности, на транспорте.

— В соответствии с этим правилом 
через 33 часа заказ должны доставить 
бесплатно, — отметил Анатолий Голов.

Однако юрист Алексей Гавришев 
уточнил: чтобы применить этот пункт, 
в договоре оферты должен быть и про-
писан чёткий срок доставки, и указа-
на неустойка за задержку в 3% в час. 
«Известия» ознакомились с договора-
ми оферты Grow Food и выяснили, что 
они такие условия не содержат. В этом 
случае, по словам юриста, в силу всту-
пает другое правило.

— Согласно ст. 23.1 закона «О защи-
те прав потребителей», если еда была 
предварительно уже оплачена поку-
пателем, то за каждый день просроч-
ки ему положена выплата в 0,5% от сум-
мы заказа, — сказал он.

Если магазин отказывается выпла-
чивать компенсацию, можно обратить-
ся в суд и Роспотребнадзор, посовето-
вал Анатолий Голов.

— Если мы говорим про материаль-
ные требования, то это именно суд. 
В данном случае пользователи могут 
взыскать как сумму заказа, так и ком-
пенсацию за моральный вред: они 
были голодными, испытывали опреде-
лённые страдания, — отметил эксперт.

По словам Алексея Гавришева, вы-
плата за моральный вред законода-
тельно не зафиксирована, поэтому 
в данном случае она может быть сим-
волическая — около 3–5 тыс. рублей.
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Двигательная сила
Власти обсуждают введение обязательной маркировки            моторных масел

Показатель предельной дол-
говой нагрузки (ПДН) учиты-
вается при выдаче потребкре-
дитов. Требования постоянно 
ужесточаются. В первом квар-
тале 2024 года банки с универ-
сальной лицензией могут пре-
доставлять не более четверти 
всех потребзаймов клиентам 
с долговой нагрузкой 50–80% 
(то есть когда человек тра-
тит от 50 до 80% своего дохода 
на погашение долга). Для рос-
сиян с ПДН выше 80% лимит вы-
дачи ссуд наличными состав-
ляет всего 5%.

Справка «Известий»
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Мария Недюк

Российская нейросетевая модель 
GigaChat сумела сдать экзамен 

на врача. Она проходила такие же ис-
пытания, как и любой студент, окончив-
ший шесть курсов медицинского вуза, 
а принимала результаты тестирования 
комиссия из профессоров Институ-
та медицинского образования НМИЦ 
им. В.А. Алмазова. Эксперты уверены: 
это посильная задача для ИИ, однако 
пока медиков такой инструмент заме-
нить не сможет.

�� ТЕСТ ДЛЯ МОДЕЛИ

Нейросетевая модель Сбера GigaChat 
сдала экзамен по направлению подго-
товки «Лечебное дело», необходимый 
для получения квалификации «врач-
лечебник». Об этом «Известиям» со-
общили в пресс-службе Сбера. Как 
и любой студент, окончивший шесть 
курсов медицинского вуза по феде-
ральному государственному образо-
вательному стандарту, искусствен-
ный интеллект прошёл тестирование 
и ответил на вопросы билета. Экза-
мен принимала комиссия из профес-
соров терапии, хирургии, акушерства 
и гинекологии Института медицин-

ского образования НМИЦ им. В.А. Ал-
мазова.

Стандартный билет к устному экза-
мену содержит три ситуационные за-
дачи — по терапии, хирургии, акушер-
ству и гинекологии, а также несколько 
вопросов к ним. Например, необходи-
мо указать предполагаемый диагноз, 
составить план лечения, назначить до-
полнительные обследования и так да-
лее. Также GigaChat прошёл тестиро-
вание из 100 вопросов. Он набрал 82% 
при пороге прохождения 70%.

— В перспективе модель может стать 
основой для создания помощника врача 
и пациента, обеспечить новые условия 
для заботы и знания о своём здоровье 
для каждого человека и стать суще-
ственным подспорьем для клинициста 
в его повседневной практике, — расска-
зал директор Центра индустрии здоро-
вья Сбербанка Сергей Жданов.

Проект по обучению большой язы-
ковой модели GigaChat медицинским 
знаниям на уровне выпускника ме-
дицинского вуза стал для Центра 
Алмазова большим вызовом, отме-
тил в разговоре с «Известиями» ге-
неральный директор ФГБУ «НМИЦ 
им. В.А. Алмазова» Минздрава, пре-
зидент Российского кардиологиче-
ского общества Евгений Шляхто.

Избыточного масса
Сбор лишней информации о гражданах хотят запретить

Яна Штурма, Евгения Перцева

О бъём персональных данных, ко-
торые собирают онлайн-сервисы, 

могут ограничить. Такой законопроект 
поддержало правительство. Его авторы 
настаивают: запрашивать у людей нуж-
но только тот минимум информации, 
который необходим для предостав-
ления конкретной услуги. Кроме того, 
в законе чётче пропишут механизм по-
лучения согласия на обработку персо-
нальных данных — сейчас его зачастую 
размещают внутри пользовательского 
соглашения. Документ предлагает раз-
делить эти понятия, чтобы минимизи-
ровать объёмы утечек. С начала янва-
ря 2024 года в Сеть уже попало более 
500 млн записей о пользователях, со-
общили в Роскомнадзоре.

Агрегаторам услуг, маркетплейсам 
и другим онлайн-сервисам могут огра-
ничить объём сбора персональных дан-
ных их пользователей. Правительство 
поддержало, хотя и с оговорками, зако-
нопроект, который запрещает требо-
вать информации больше, чем необхо-
димо для предоставления конкретной 
услуги. Документ разработала первый 
зампред комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
Ирина Рукавишникова.

— В настоящее время граждане, про-
сто посещая те или иные сайты, авто-
матически дают доступ их владельцам 
к своей личной информации, которая 
в последующем может быть передана 
третьим лицам, в том числе в маркетин-
говых целях, — пояснила она во время 
круглого стола в Совфеде в декабре 
2023 года. — Такая практика многократ-
но увеличивает риск утечек и противо-
правного использования персональных 
данных.

Сейчас нет запретов и ограничений 
на размещение согласия на обработку 
персональных данных, например вну-
три пользовательского соглашения, 
хотя это разные документы, пояснил за-
меститель руководителя Федерального 
центра медиации Владимир Кузнецов.

— Пользовательское соглашение — 
это документ, закрепляющий взаимные 
права и обязанности владельца сайта 

и его пользователя, — сказал он «Изве-
стиям». — А согласие на обработку пер-
сональных данных — обязательный 
документ, в соответствии с которым 
пользователь разрешает владельцу сай-
та использовать свои данные согласно 
законодательству.

Подготовленный законопроект на-
правлен на сокращение рисков неправо-
мерного доступа к личной информации 
граждан, считает председатель правле-
ния Ассоциации юристов России (АЮР) 
Владимир Груздев.

— Под персональными данными зако-
ном подразумевается большой перечень 
сведений, в который входят имя, фами-
лия и отчество человека, дата и место 

рождения, адрес, семейное и имуще-
ственное положение, профессия, обра-
зование и уровень дохода, — напомнил 
он «Известиям». — Разумеется, к персо-
нальной информации относятся дан-
ные паспорта, ИНН, военного билета, 
страхового свидетельства, медицин-
ского полиса.

Владимир Груздев подчеркнул, что 
для обработки персональных данных 
в коммерческих целях всегда необхо-
димо получать согласие гражданина.

— На практике сегодня распростра-
нены ситуации, когда граждане, обра-
щаясь куда-то за разовой услугой, вы-
нуждены принимать пользовательское 
соглашение, предполагающее длитель-
ное использование их персональных 
данных, — пояснил председатель АЮР. — 
Поэтому проект предусматривает меха-
низмы дополнительной защиты граж-
дан от неправомерного использования 
их персональных данных.

Это отмечают и авторы законопроек-
та. В пояснительной записке говорится: 
создание избыточных баз персональ-
ных данных для обработки и их даль-

нейшей передачи для маркетинговых 
целей «увеличивает риски утечек и по-
падания информации в руки злоумыш-
ленников».

Помимо разделения согласия на об-
работку персональных данных и поль-
зовательского соглашения авторы ука-
зывают на необходимость закрепить 
положение о том, что оператор не мо-
жет отказать клиентам в услуге, если 
они отказались предоставить инфор-
мацию.

«Ещё одна проблема — недостаточ-
ный уровень информирования о поли-
тике персональных данных, которую 
осуществляет оператор. В основном это 
связано с тем, что данные документы 

оформлены на иностранных языках, — 
говорится в пояснительной записке. — 
Предлагается закрепить в законода-
тельстве, чтобы операторы оформляли 
документы не только на русском язы-
ке, но и при необходимости дополняли 
их текстом на государственных языках 
республик и народов России».

В 2023 году Роскомнадзор зафикси-
ровал 168 утечек персональных данных, 
в результате которых в открытый доступ 
попало более 300 млн записей, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства. 
В 2024-м — 19 случаев: в Сеть попало око-
ло 510 млн записей о гражданах.

«Известия» направили запрос 
с просьбой прокомментировать ини-
циативу крупным онлайн-площадкам.

В маркетплейсе Ozon «Известиям» 
заявили, что соблюдают законодатель-
ство о персональных данных и обеспе-
чивают их защищённость от непра-
вомерных действий. Кроме того, там 
принимают необходимые меры для за-
щиты персональных данных.

— Мы намерены это делать и в даль-
нейшем, — отметили в Ozon.

В пресс-службе Wildberries сообщи-
ли, что взаимодействие клиентов и пло-
щадки регулируется офертой, при этом 
компания придерживается принципа 
минимизации собираемых данных.

— Чтобы создать личный кабинет 
на Wildberries, пользователю достаточ-
но указать свой номер телефона, — рас-
сказали там. — При регистрации многие 
поля в интерфейсе необязательны для 
заполнения, покупатель может не ука-
зывать даже имя. Информация хранит-
ся в соответствии с требованиями рос-
сийского законодательства.

Большинство предложений, пере-
численных в инициативе, уже содер-
жится в других нормативных актах, от-
метили в пресс-службе.

«Чтобы минимизировать послед-
ствия возможных утечек для граждан, 
операторы должны соблюдать клю-
чевые принципы работы с данными: 
это минимизация перечня собирае-
мых сведений, удаление их по дости-
жении цели обработки, регулярное 
проведение мероприятий внутренне-
го контроля по обеспечению безопас-
ности обрабатываемых персональных 
данных, — подчеркнули в РКН. — Кро-
ме того, считаем необходимым повы-
шение ответственности операторов, 
обрабатывающих значительные объ-
ёмы данных».

В соответствии с поправками, при-
нятыми в декабре 2023 года, штрафы 
за обработку персональных данных без 
согласия физического лица составля-
ют для граждан 10–15 тыс. рублей, для 
ИП и должностных лиц — 100–300 тыс., 
для организаций — 300–700 тыс., напом-
нил Владимир Кузнецов.

— При этом закон предусматривает 
более строгую ответственность за по-
вторное нарушение — вплоть до 1,5 млн 
рублей, — пояснил он. — Разумеется, 
от утечек персональных данных поль-
зователей в полной мере не защищён 
ни один сайт, однако агрегаторы обя-
заны принимать все возможные меры 
для защиты данных граждан.

Так, за утечку персональных дан-
ных законом предусмотрена ответ-
ственность в виде штрафа в размере 
до 100 тыс. рублей при первичном нару-
шении, при повторном — 300 тыс.

Общество   

Ждать сдачи

Борис Илюхин

Эксперт в сфере образования 

До февраля все будущие выпускни-
ки школ решали, по каким пред-

метам будут сдавать единый госу-
дарственный экзамен. То есть они 
окончательно определили направ-
ление своего высшего образования. 
И приёмная кампания этого  года, 
я уверен, продолжит несколько сло-
жившихся трендов, в том числе огром-
ный конкурс на бюджетные места 
по юридическим и экономическим на-
правлениям и недобор на инженер-
ные специальности.

В прошлом году около 200 тыс. 
из 360 тыс. бюджетных мест перво-
го курса бакалавриата и специали-
тета было выделено на технические, 
физико-математические направ-
ления и связанные с IT. А доля вы-
пускников школ, выбирающих 
профильную математику, физику 
(основные предметы для поступле-
ния на эти направления и специаль-
ности), несколько лет подряд сни-
жается. За последние пять лет доля 

детей, сдающих ЕГЭ по профильной 
математике, сократилась пример-
но на 14%, выбирающих физику — 
на 8%, химию и биологию — пример-
но на 2%.

Рост числа выпускников, сдаю-
щих информатику и информацион-
но-коммуникационные технологии 
(ИКТ), компенсирует это снижение 
не в полной мере. В прошлом году 
ИКТ сдавали около 18% выпускни-
ков школ, и увеличение за пять лет 
составило около 8%.

Поэтому я уверен, что в 2024 году 
доля сдающих ЕГЭ по естествен-
но-научным предметам должна не-
много увеличиться. Причин этому 
я вижу несколько. Последние годы 
ведётся активная работа по есте-
ственно-научному образованию 
в школах. Например, открывают-
ся точки роста — это федеральная 
сеть центров образования. Кроме 
того, предприятия начали активно 
говорить о необходимости привле-
чения инженерных кадров, в обще-
стве широко обсуждается дефицит 
IT-специалистов.

Всё это, на мой взгляд, приведёт 
к тому, что профильную математи-
ку будут выбирать около 45% от об-
щего числа сдающих. А из пред-
метов по выбору физику — 15%, 
химию — 12,5%, то есть примерно 
на один процент больше, чем в про-
шлом году. Доля же ребят, сдающих 
информатику и ИКТ, должна выра-
сти до 20% или даже превысить этот 
показатель. Неизменной останется 
доля участников ЕГЭ по биологии 
и обществознанию (около 18 и 46%).

В результате при почти неизмен-
ном числе выпускников это, как 

и в прошлом, приведёт к недобору 
на инженерные специальности в не-
которых региональных вузах. Впро-
чем, возможно, и не только в регио-
нальных.

И школьники, выбирающие 
и успешно сдающие ЕГЭ по матема-
тике, физике, информатике и ИКТ, 
по-прежнему будут иметь на-
много больше шансов поступить 
на бюджет, нежели их сверстни-
ки, сдавшие историю и обществоз-
нание.

Наши исследования показыва-
ют: дети, выбирающие в девятом 
классе экзамен по физике или хи-
мии, потом с гораздо большей ве-
роятностью идут в десятый класс 
и затем выбирают эти же предме-
ты на ЕГЭ. А вот их сверстники, вы-
бравшие в девятом классе обще-
ствознание, географию, биологию, 
потом выбирают и совсем иные 
предметы.

Более того, баллы детей, кото-
рые сдавали физику или химию 
в девятом классе и потом сдава-
ли ЕГЭ по этим предметам, зна-
чительно выше, чем результаты 
учеников, которые выбрали экза-
мены по этим предметам только 
в 11-м классе. Это означает, что изу-
чение школьником физики и химии 
оказывает наибольшее влияние 
на успешность его образовательно-
го маршрута.

На этом фоне сохранится вы-
сокий конкурс на гуманитарные 
и экономические специально-
сти, обычно ЕГЭ по обществоз-
нанию выбирают более 300 тыс. 
школьников, а бюджетных 
мест — около 70 тыс. В моём по-
нимании обществознание — это 
один из самых сложных пред-
метов с точки зрения построе-
ния образовательной траектории, 
так как большое число сдаю-
щих в сочетании с малым коли-
чеством бюджетных мест в ву-
зах создаёт высокую конкуренцию 
на них. А в случае непрохож-
дения на бюджет далеко не все 
семьи готовы оплачивать обуче-
ние детей.

Таким образом, если на техни-
ческих специальностях любой 
школьник в случае получения бал-
лов ЕГЭ выше пороговых практиче-
ски гарантирует себе бюджетное 
место в вузе, то многих абитури-
ентов экономических и юридиче-
ских специальностей ждёт год до-
полнительной подготовки или 
обучение в колледжах. И далеко 
не всегда по выбранным специаль-
ностям.

МНЕНИЕ

« В 2023 ГОДУ РОСКОМНАДЗОР ЗАФИКСИРОВАЛ 
168 УТЕЧЕК ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ, В РЕЗУЛЬТАТЕ 
КОТОРЫХ В ОТКРЫТЫЙ ДОСТУП ПОПАЛО БОЛЕЕ  

300 МЛН ЗАПИСЕЙ. В 2024-М — 19 СЛУЧАЕВ: В СЕТЬ ПОПАЛО 
ОКОЛО 510 МЛН ЗАПИСЕЙ О ГРАЖДАНАХ

Штрафкапитал

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

П еревозку детей без бустера или 
кресла предложили наказывать 

не только штрафом, но и эвакуацией 
автомобиля на штрафстоянку. Соответ-
ствующие поправки к КоАП разработа-
ли депутаты Госдумы и Национальный 
автомобильный союз. В 2023 году коли-
чество ДТП с участием детей выросло 
на 8% и достигло 17,2 тыс., 607 несовер-
шеннолетних погибли. Это повод, что-
бы ужесточать борьбу с игнорировани-
ем правил перевозки детей, полагают 
авторы инициативы. Эксперты согла-
сились, что мера может быть действен-
ной, но необходимо создание инфра-
структуры — чтобы ребёнок не оказался 
с родителем, машину которого забрали, 
на пус тынной трассе в мороз.

�� НЕДЕТСКОЕ НАКАЗАНИЕ

Перевозка детей без специального удер-
живающего устройства — бустера или 
кресла — может стать поводом для эва-
куации автомобиля на штрафстоянку. 
Соответствующий проект закона внёс 
в Госдуму зампред комитета по транс-
порту и развитию транспортной ин-
фраструктуры Юрий Григорьев, в его 
разработке участвовал Национальный 
автомобильный союз (НАС).

Документ предлагает изменить ста-
тью КоАП о задержании и эвакуации 
транспортного средства при наруше-
нии правил эксплуатации. Сейчас такие 
меры применяются к автомобилю, у ко-
торого, например, неисправна тормозная 
система или если водитель пьян. Авто-
ры законопроекта предлагают добавить 
в эту статью и отсутствие детских кре-
сел, следует из пояснительной записки.

— Рост детской смертности в ДТП — 
это серьёзная проблема, требующая 
быстрого решения. Много детей ста-
новятся жертвами именно по вине соб-
ственных родителей, которые отка-
зываются от покупки автокресел для 
них, — рассказал «Известиям» Юрий 

Григорьев. — ГИБДД выписывает в год 
сотни тысяч штрафов, но, получив кви-
танцию, водитель спокойно садится 
в машину и едет с ребёнком дальше.

В 2023 году произошло 17,2 тыс. 
ДТП с участием детей (+8,4% к 2022-му), 
в них погибли 607 несовершеннолет-
них (+11%), следует из данных Госавто-
инспекции. В 35% случаев гибели детей 
до семи лет в машине не было специ-
ального удерживающего устройства.

Перевозить детей с нарушением 
ПДД недопустимо, заявил «Известиям» 
вице-президент НАС Антон Шапарин.

— А риск попадания на штрафсто-
янку заставит многих водителей ку-
пить удерживающие устройства, ко-
торые гарантированно снизят риск 
травм и смертельного исхода при ава-
рии, — сказал он.

«Известия» направили в ГИБДД 
запрос с просьбой оценить законо-
проект.

Сейчас за провоз детей без бустера 
или кресла предусмотрен штраф в раз-
мере 3 тыс. рублей. Это нарушение для-
щееся — то есть человека могут наказы-
вать на каждом посту ГИБДД, и штраф 
будет суммироваться.

Согласно Правилам дорожного дви-
жения, перевозить детей до семи лет 
разрешено со специальными устрой-
ствами, соответствующими весу и ро-
сту ребёнка. С 7 до 12 лет можно ис-
пользовать детские удерживающие 
устройства или же ремни безопасно-
сти. С 12 лет кресло уже не требуется, 
но только если рост ребёнка не мень-
ше полутора метров.

�� ПОМОЖЕТ ЛИ УЖЕСТОЧЕНИЕ 
СНИЗИТЬ АВАРИЙНОСТЬ

За границей подобные меры в ряде 
стран уже введены, отметил член об-
щественного совета МВД России Игорь 
Моржаретто.

— Мой знакомый в Канаде оказал-
ся в такой ситуации. Ему пришлось 
оставить машину около полицейско-
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Нейросеть впервые в РФ успешно сдала экзамен на врача

Отсутствие детского кресла может стать поводом 
для эвакуации машины
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Над уровнем ДНК
Как развиваются генетические технологии в России

Денис Гриценко 

Н а Форуме будущих технологий про-
шло публичное заседание Сове-

та по реализации Федеральной науч-
но-технической программы развития 
генетических технологий, головной 
научной организацией которой вы-
ступает Курчатовский институт. Новые 
лекарства и вакцины, бактерии, про-
дуцирующие необходимые промыш-
ленности соединения, расшифровка 
ДНК отечественных сортов пшеницы 
и крупного рогатого скота — это толь-
ко некоторые из направлений работы, 
которая продолжается уже более пяти 
лет. О том, каких результатов позволи-
ла добиться одна из самых успешных 
российских госпрограмм, — в материа-
ле «Известий».

�� ОТКРЫТОЕ ЗАСЕДАНИЕ

13 февраля в Москве в рамках Фору-
ма будущих технологий прошло от-
крытое заседание Совета по реализа-
ции Федеральной научно-технической 
программы (ФНТП) развития генети-
ческих технологий на 2019–2030 годы. 
Модератором встречи выступи-
ла сопредседатель совета, замести-
тель председателя правительства РФ 
Татьяна Голикова.

— К концу XX столетия мы имели се-
рьёзную научную школу, которая впо-
следствии и привела нас к необходи-
мости выделить генетику в качестве 
абсолютного приоритета. Не нужно 
рассказывать, насколько важно это 
для развития медицины, сельского 
хозяйства, промышленности и биобе-
зопасности. И ровно по этим четырём 
направлениям мы и пошли, создавая 
эту программу, — сказала она.

По её словам, за прошедшие пять 
лет реализации программы государ-
ство в лице федерального бюджета 
направило на неё 64 млрд рублей. Не-
смотря на санкционное давление, гене-
тические технологии и их дальнейшее 
продвижение служат залогом того, что 
Россия способна развиваться и пре-
одолевать те вызовы, которые стоят 
перед страной, отметила Татьяна Го-
ликова.

Роль головной научной организа-
ции программы выполняет НИЦ «Кур-
чатовский институт». Как рассказал 
его президент Михаил Ковальчук, Кур-
чатовский геномный центр мирово-
го уровня отвечает за сельское хозяй-
ство и промышленную биотехнологию 
и микробиологию. В области биотех-
нологий созданы новые продуценты 
невосполнимых аминокислот и фер-
ментов, что необходимо для пищевой 
промышленности и животноводства. 

Для сельского хозяйства проведены 
генотипирование и молекулярный 
анализ почти 15 тыс. голов крупного 
рогатого скота в Краснодарском крае, 
а вскоре будет сделано то же самое 
в Ставропольском крае.

— В чём роль головной научной 
организации программы? Первое — 
это научные цели и задачи, которые 
мы ставим перед собой. Второе — ко-
ординация и консолидация исполни-
телей. Третье — это экспертиза того, 
что нам предлагают. Ещё одна важ-
ная вещь  — это популяризация. 
Мы провели первый Геномный кон-
гресс в этом году и третий раз прохо-
дит Конгресс молодых учёных на пло-
щадке «Сириус», где большая часть 
программы отведена генетике, — ска-
зал Михаил Ковальчук.

Учёный напомнил, что в Курча-
товском институте первыми в Рос-
сии расшифровали геном человека. 
Здесь построена геномная фабрика, 
где большое количество высокопро-
изводительных секвенаторов круглые 
сутки расшифровывает геномы отече-
ственных коллекций, что очень важно 
для их изучения и сохранения. В част-
ности, сейчас ведётся работа с одной 
из крупнейших коллекций штаммов 
промышленных микроорганизмов, 
также завершена расшифровка гено-
мов собрания российских сортов ви-
нограда.

�� ПЕРВАЯ ИНИЦИАТИВА

Как рассказал заместитель министра 
науки и высшего образования Де-
нис Секиринский, ФНТП стала одной 
из первых стратегических инициатив 
президента в научно-технической сфе-
ре. Её цель — решение задач ускоренно-
го развития генетических технологий.

Программа направлена не только 
на формирование научных заделов, 
но и на получение практических ре-
зультатов. Таких, как производство 
лекарственных средств и вакцин для 
людей и животных, создание новых 
сортов растений с повышенной уро-
жайностью и микроорганизмов-про-
дуцентов для промышленных биотех-
нологий. Ключевая роль в управлении 
программой отведена совету и его пре-
зидиуму, который координирует всех 
участников. Технологическим партнё-
ром выступает компания «Роснефть», 
рассказал Денис Секиринский.

— За неполные пять лет реализации 
программы нам удалось вовлечь в неё 
практически все организации, кото-
рые занимаются исследованиями в об-
ласти генетики. Их более 150. В рамках 
программы ведётся поддержка фунда-
ментальных и поисковых исследова-

ний через государственные задания 
и гранты Российского научного фон-
да. Ежегодно на эти цели направляют 
свыше 10 млрд рублей. Также помощь 
получают прикладные технологиче-
ские работы. Прежде всего их выпол-
няют три центра геномных исследо-
ваний мирового уровня. А с 2021 года 
ведётся целевая поддержка 22 иссле-
довательских программ, в которых 
участвует 90 учреждений, — сказал он.

Отдельно о результатах работы 
Центра геномных исследований ми-
рового уровня по обеспечению био-
логической безопасности и техноло-
гической независимости рассказала 
глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. Она подчеркнула, что страна долж-
на обладать собственными возможно-
стями для выявления и реагирования 
на биологические угрозы.

— За прошедшие пять лет нами впер-
вые создан национальный интерактив-
ный электронный каталог патоген-
ных микроорганизмов и биотоксинов. 
Ещё недавно, если что-то случалось 
в какой-то части страны или мира, что-
бы нам сравнить полный геном, прихо-
дилось поднимать коллекцию и прово-
дить исследование. Сегодня у нас есть 
в цифре информация о 23 тыс. уникаль-
ных микроорганизмов. Мы практиче-
ски цифровизировали все свои кол-
лекции, и к концу этого года каталог 
будет содержать информацию более 
чем о 40 тыс. патогенов, — сказала Анна 
Попова.

По её словам, на данный момент об-
наружены геномы 47 новых для России 
вирусов, не описанных ни в стране, 
ни в мире. Эти данные имеют мировое 
значение. Также проделан огромный 
объём работы по созданию вирусной 
карты страны под общим названием 
«Виром России».

Заканчивая заседание, сопредсе-
датель совета, помощник президента 
РФ Андрей Фурсенко напомнил, что 
8 февраля на Совете при президенте 
Федеральная научно-техническая про-
грамма развития генетических техно-
логий была приведена как один из са-
мых успешных примеров реализации 
научно-технической политики.

— Мы завершаем первый этап про-
граммы. И нам удалось добиться, что 
базовая часть, когда страна всерьёз 
занимается генетикой, достигнута. 
Программа стала катализатором это-
го процесса, — сказал он.

Помимо этого крупный бизнес стал 
более серьёзно относиться к генети-
ческим технологиям. А в медицине 
переключились с изучения дженери-
ков на создание собственных молекул 
и оригинальных решений, добавил по-
мощник президента.

Общество  

Ответственный мэтч
В стране разработали аналог Tinder с ИИ

Иван Черноусов, Яна Штурма

Российские программисты созда-
ли сайт знакомств, основанный 

на искусственном интеллекте, рас-
сказали «Известиям» авторы проек-
та. В качестве параметров по поиску 
пары система ориентируется на пси-
хологический тест Кеттелла — при 
регистрации пользователь отвечает 
на несколько вопросов голосом и ука-
зывает важные личностные характе-
ристики будущего партнёра. Далее 
нейросеть анализирует ответы и под-
бирает подходящую пару. Эксперты 
полагают, что подобная концепция по-
иска выглядит интересной и сможет 
завоевать популярность среди поль-
зователей, но построить настоящие 
отношения с её помощью вряд ли по-
лучится.

�� ПРИНЯТЬ ПРИЛОЖЕНИЕ

Разработчики из Санкт-Петер бург-
ского государственного университе-
та сделали для онлайн-знакомств сайт 
с необычной функциональностью.

— Наша идея заключается в том, 
чтобы подобрать пару по заданным 
с помощью голоса параметрам. Для 
этого используется психологический 
тест Кеттелла, который определяет 
характер личности, — рассказал «Из-
вестиям» лидер проекта Егор Кра-
сильников.

Приложение работает следующим 
образом: при регистрации пользова-
тель записывает несколько голосовых 
сообщений. Всего предлагается отве-
тить на пять вопросов. Среди них тре-
буется описать наиболее интересный 
случай из жизни, необычный опыт, ка-
ким достижением человек гордится 
и какими должны быть идеальные от-
ношения.

Полученные образцы голоса ана-
лизируются с помощью искусствен-
ного интеллекта, и нейросеть опре-
деляет характер человека.

Далее необходимо выбрать лич-
ностные характеристики будущего 
партнёра. Среди них такие, как общи-
тельность, интеллект, эмоциональная 
стабильность, доминантность и экс-

прессивность — в каждом из пунктов 
необходимо определить процентное 
соотношение от 0 до 100.

Как только все необходимые па-
раметры личности пользователя со-
браны, алгоритм проводит анализ 
и подбирает наиболее подходяще-
го партнёра. Сразу после этого дру-
гому пользователю можно поставить 
«лайк» и отправить голосовое сооб-
щение.

По словам разработчиков, сейчас 
полностью готов портал, работает 
и мобильная веб-версия приложения. 
В настоящее время авторы находятся 
в поисках инвесторов для более бы-
строго развития сервиса.

�� БУДЕТ ЛИ РАЗРАБОТКА 
ПОПУЛЯРНОЙ

Несмотря на то что подобный способ 
поиска партнёра выглядит инноваци-
онным, он может приводить к ошиб-
кам, сказала «Известиям» семейный 
психолог Наталья Наумова.

— Изобретатели стараются уди-
вить нас всё больше и больше. Но так-
же возможно и разочарование, пото-
му что интонация может рассказать 
о человеке очень много, но иногда бы-
вают и ошибочные суждения. В итоге 

технология может вводить в заблуж-
дение и привести к разочарованию, — 
отметила она.

Однако как развлекательный ва-
риант поиска пары сервис вполне 
имеет право на существование. Пси-
холог предупредила, что для построе-
ния отношений важно прислушивать-
ся к своим ощущениям при общении 
с человеком.

— Важно ориентироваться не толь-
ко на голос, но и на личностные ка-
чества, такие как предпочтения, 
взгляды, и на основании этого де-
лать вывод. Пока проект больше по-
хож на игрушку, нежели на серьёзный 
дейтинг-сервис, — сообщила Наталья 
Наумова.

Люди сейчас склонны к более осоз-
нанным знакомствам, поэтому лю-
бые элементы психологических те-
стов, которые ИИ-приложение будет 
использовать для мэтчинга, вызыва-
ют доверие пользователя, считает PR-
менеджер сервиса «Мамба» Наталья 
Красильникова. По её словам, идея те-
ста хороша и используется во многих 
больших дейтингах.

Голосовые самопрезентации обыч-
но очень скучные или бессодержа-
тельные, лучшее, что может расска-
зать человек, — это случай из жизни 

или анекдот, при этом мало кто обла-
дает ораторскими способностями, от-
метила она. Поэтому такой метод мо-
жет иметь обратный эффект, добавила 
эксперт.

— Наш социальный опыт в реальной 
жизни накапливается не по линейным 
сценариям, которые ИИ сложно пред-
сказать. Поэтому на начальном этапе 
знакомства нейросеть действитель-
но может поддерживать коммуника-
цию, схожую с той, что была бы ха-
рактерна для человека. В дальнейшем 
же ИИ опирается на данные, которые 
у него есть, представляя собой не по-
ведение реального человека, а той его 
версии, которой он бы стал, если бы 
мы не менялись или жили бы только 
онлайн. В такой ситуации у партнё-
ра при встрече в реальной жизни 
неизбежно возникает ощущение, 
что с ним  общался другой чело-
век, — сказала директор по исследо-
ваниям и разработкам коммуника-
ционного агентства «КРОС» Ксения 
Касьянова.

По её словам, пока рано говорить 
о том, что ИИ сможет забрать на себя 
социальные взаимодействия.

Идея поиска партнёра по голосу 
с определением личностных качеств 
выглядит интересной. Однако в таком 
случае большинство пользователей 
будут идеализировать свои качества 
при ответах. Поэтому, как сложатся 
отношения с таким «идеальным» парт-
нёром — большой вопрос, резюмиро-
вала руководитель сервиса «Сборка 
и сопровождение продуктов на основе 
данных» Университета НТИ 2035 Ма-
рия Чурикова.

« ТАКОГО РОДА 
СИСТЕМЫ 
НЕ СМОГУТ 

СРАВНИТЬСЯ С ВРАЧОМ 
ПРОСТО ПОТОМУ, ЧТО ОНИ 
НЕ СПОСОБНЫ ПРИНИ
МАТЬ РЕШЕНИЯ ЗА РАМ
КАМИ ТОГО, ЧЕМУ ИХ 
ОБУ ЧИЛИ. ОДНАКО ЭТО 
НЕ УМАЛЯЕТ ИХ ПРАКТИ
ЧЕСКОЙ ПОЛЬЗЫ

— В нём принимают участие не-
сколько сотен преподавателей и на-
учных сотрудников. Активно при-
соединились к работе ординаторы 
и студенты. Мы удовлетворены теку-
щими результатами, и обучение мо-
дели будет продолжаться. Уже сейчас 
совместно со Сбером мы запланиро-
вали целую линейку прикладных ре-
шений для медицинских учреждений, 
пациентов и врачей на базе GigaChat, 
разработка которых начнётся уже 
в этом году, — добавил он.

�� ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ

Как рассказали разработчики языко-
вой модели, обучение алгоритма за-
няло полгода. Использовался датасет 
из 42 Гб специализированной инфор-
мации, в том числе учебно-методиче-
ские материалы, рекомендованные 
для обучения студентов в медву-
зах России, монографии, методиче-
ские руководства, научные статьи 
и обезличенные медицинские данные.

При этом полученные от модели ре-
комендации необходимо утвердить 
с лечащим врачом.

— Дело в том, что сдать тестирова-
ние на аккредитацию, которое прохо-
дят специалисты, оканчивающие вуз, 
для нейросети не представляется слож-
ным. Это стандартный набор тестов, ко-
торый она может решить, — пояснила 
директор Института биологии и биоме-
дицины ННГУ Мария Ведунова. — Но мо-
жет ли эта технология в принципе заме-
нить врача? Конечно, нет.

Любой ИИ — это просто система 
анализа данных со скоростью, не-
доступной человеку. При этом важ-
но понимать, что такого рода модели 
пока не могут делать выводы, которые 
не содержатся в системах, рассказал 
заместитель директора Центра компе-
тенций НТИ «Технологии доверенного 
взаимодействия» на базе ТУСУРа Рус-
лан Пермяков.

— Допустим, у нас есть система, ко-
торая была разработана для класси-
фикации яблок и груш. Были собраны 
гигантские датасеты с яблоками и гру-
шами различных сортов — при различ-
ном освещении, различных точках фо-

тографирования, различной спелости, 
включая стадии гниения и т.д. Эта си-
стема будет точнее и быстрее челове-
ка определять яблоко или грушу и ука-
зывать стадию их спелости и качество. 
Но если ей предложить проанализи-
ровать баклажан, то результат будет 
непредсказуемым и, можно сказать 
со стопроцентной уверенностью, не-

верным, потому что эту систему не на-
учили говорить «я не знаю». В этом 
слабость всех существующих систем 
ИИ, — подчеркнул эксперт.

Такого рода системы не смогут 
сравниться с врачом просто потому, 
что они не способны принимать реше-
ния за рамками того, чему их обучили. 
Однако это не умаляет их практиче-
ской пользы, уверен эксперт Центра 
компетенций НТИ «Бионическая ин-
женерия в медицине», руководитель 
отдела проектного менеджмента, 
производства и инжиниринга ИИР 
СамГМУ Пётр Кшнякин.

— Безусловно, с появлением искус-
ственного интеллекта многие процес-
сы в работе врача в перспективе ста-
нут значительно легче, — сказал он.

ИИ помогает выявлять различные 
заболевания на снимках КТ и МРТ, 
подсказывает врачу, на что обратить 
внимание при сборе анамнеза, поста-
новке диагноза или назначении допол-
нительных исследований, резюмиро-
вал эксперт.

го участка и идти в магазин за детским 
креслом, — рассказал он «Известиям». — 
А всё это время его ребёнок находил-
ся под присмотром офицера полиции 
в специальной игровой комнате.

Но для подобной практики необхо-
димо создание и соответствующей ин-
фраструктуры — чтобы ребёнок не ока-
зался с родителем, машину которого 
забрали, на пустынной трассе в мороз.

— В крупных городах с реализаци-
ей этого предложения особых про-
блем не возникнет, так как можно вы-
звать такси с детским креслом, чтобы 
продолжить поездку, — отметил Игорь 
Моржаретто. — Но как быть, если води-
теля, перевозящего ребёнка без детско-
го кресла, остановили где-нибудь меж-
ду Иркутском и Красноярском?

Кроме того, необходимо обеспечить 
и неотвратимость наказания за наруше-
ние правил перевозки детей, указал он.

— Сделать это при помощи камер не-
возможно: это может сделать только 
сотрудник Госавтоинспекции, — под-
черкнул Игорь Моржаретто.

Д е н е ж н о г о 
штрафа недо-
с т а т о ч н о , 
чтобы ис-

коренить проблему с отсутствием дет-
ских фиксирующих устройств, полагает 
автомобильный эксперт, майор ГИБДД 
в отставке Виктор Кондрашин.

— Безответственный родитель ду-
мает, что быстренько доедет с ребён-
ком до магазина и ничего не случит-
ся. Но неважно, сколько ехать — 10 или 
30 минут. ДТП может произойти в лю-
бой момент, и детское кресло поможет 
избежать летального исхода, — сказал 
«Известиям» эксперт. — В 1990-х годах, 
конечно, с аварийностью было гораздо 
хуже, детей погибало больше, но и крес-
ла можно было найти не везде, и стои-
ли они для людей со средним достатком 
огромных денег.

Эксперт подчеркнул: сейчас спец-
средства доступнее, и экономить 
на безопасности собственных детей — 
высшая степень безответственности.

Ужесточение наказания за перевоз-
ку детей излишне, считает адвокат дви-
жения «Свобода выбора» Сергей Радько. 
Если ребёнок в машине без автокрес-
ла — это длящееся нарушение: полу-
чив два-три штрафа по 3 тыс. рублей, 
водитель точно пойдёт и купит кресло 
для ребёнка, и никакой штрафстоянки 
не понадобится, полагает он.
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Ума в палату
Нейросеть впервые в РФ успешно сдала экзамен на врача

Зураб Джавахадзе | «Известия»

Тест Кеттелла — один из попу-
лярных методов оценки психо-
логических особенностей лич-
ности. В ходе исследований 
учёный выявил 16 различных 
факторов, с помощью которых 
можно определить характер 
человека. Всего в нём содер-
жится 185 вопросов.

Справка «Известий»
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«Болельщики платят деньги — могут говорить то, что считают нужным»
Бывший капитан «Локомотива» Ведран Чорлука — о фанатах, шутках братьев Миранчуков и разносах Юрия Сёмина

Артём Бухаев

В начале февраля Ведран Чорлука 
приехал в Москву, чтобы принять 

участие в Кубке легенд. Прошло не-
сколько лет с момента завершения 
игровой карьеры, но бывший защит-
ник «Локомотива» говорит, что до сих 
пор очень скучает по «железнодорож-
никам» и по людям, которые его окру-
жали девять лет в команде. Об этом 
вице-чемпион мира, чемпион России 
в качестве капитана «Локо» расска-
зал в интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу».

Как часто вспоминаешь о «Локомо-
тиве»?

Постоянно. У меня есть контакт 
с людьми, которые сейчас находят-
ся в клубе. Разговариваем о коман-
де. Также слежу за играми, у нас есть 
трансляции.

Общаешься с теми, с кем играл?
Иногда переписываемся. Не хочу 

давить лишний раз. На самом деле 
я закрытый человек. Если увижу лич-
но кого-то, конечно, поговорим. Мо-
жет, напишу что-то в социальных се-

тях. Но жизнь идёт своим чередом 
у всех в разных направлениях.

У тебя когда-то было предложение 
от «Спартака». Был шанс сменить ко-
манду?

Наверное, я такой человек, кото-
рый не любит менять то место, где 
ему хорошо. В «Локомотиве» люди 
мне доверяли, а я доверял им. Мне 
было очень хорошо в команде, не было 
и мысли уйти. Конечно, уважаю 
«Спартак» и другие клубы. Но я слиш-
ком привязан к «Локомотиву».

В 2021 году ты всё-таки покинул «Локо-
мотив» и завершил карьеру. Как ты это 
переживал?

Это уже история. Тогда много ду-
мал, что я, может, сделал что-то пло-
хое, поэтому со мной не захотели 
продлевать контракт. Но руковод-
ство объяснило свою точку зрения, 
поэтому всё нормально. Правда, мне 
изначально не понравилось, что всё 
это сразу не сказали в глаза. Гово-
рили: «Подумаем, будем смотреть». 
Но за эти девять лет «Локомотив» 
мне очень много дал. Знаю, что бо-
лельщики обо мне хорошего мнения. 

Скажу так: решение клуба 
надо уважать.

Марко Николич расска-
зывал, что настаивал 
на твоём продле-
нии. Как тебе 
р а б о т а л о с ь 
с ним?

М а р к о 
— топ! Он че-

ловек, который 
точно знает, чего хо-

чет от команды. Бывало, 
что мы не выполняли его 
установку. Николич всегда 
объяснял нам, как исправить си-
туацию. Мне он запомнился как хо-
роший тренер и стратег. Марко погру-
жён в футбол 24 часа в сутки! Он мог 
мне позвонить в 22.30 и начать раз-
говор: «Что думаешь об этом? Может, 
тут так попробуем? Посмотри эту 
игру». О нём, как о тренере и челове-
ке, могу сказать только добрые слова.

Ты работал с ним две недели как асси-
стент тренера. Почему в итоге не срос-
лось?

Он хотел, чтобы я остался и помо-
гал клубу. Мне было это интересно. 

Но, может, я чуть-чуть поспешил 
с решением уйти. Всё-таки хо-

тел быть ближе к семье, жить 
в Хорватии.

Николич пришёл 
в «Локомотив» 

после Сёми-
на, в очень 

тяжёлое вре-
мя. Команда 

как-то поддер-
живала его?

Конечно, было тя-
жело. Мы все знаем, 
что Юрий Сёмин зна-
чит и для болельщиков, 

и для клуба, и для игро-
ков. Марко и сам 

п о н и м а л ,  ч т о 
п р и е з ж а е т 

в сложный момент. Всё-таки у нас были 
хорошие результаты, нужно было про-
должать в этом духе. Но Марко ни разу 
не просил поддержки, по нему было 
видно, что он сам готов идти к цели. 
Он понимал, что будет критика. 
Мы чувствовали, что болельщики не-
довольны отсутствием Сёмина. Но Ни-
колич держался.

Ты много лет играл, когда в клубе ру-
ководила Ольга Смородская. Какой 
ты её помнишь?

Очень жёсткая! Когда она приезжа-
ла на базу, всем было страшно. Такое 
ощущение, что пожаловал президент 
какой-то страны. Но она любила фут-
бол, ей нравилось о нём говорить. Мо-
жет, её мнение не всегда было правиль-
ным по игре, но она настоящий фанат. 
Не могу сказать ничего плохого о ней, 
хотя при ней у меня был самый боль-
шой штраф! Она всегда говорила всё 
прямо в глаза, за это я её очень уважал.

Она говорила, что тот штраф был за са-
моволку.

Самоволку? Да, был отъезд в Хор-
ватию. Тогда многие игроки уехали 
в свои страны. Кто-то получил штраф 

в два, три, а то и четыре раза меньше, 
чем я. Когда я спросил, почему у меня 
самый большой штраф, она ответила: 
«Это не я, это Билич решил». Но я всё 
понимаю, без проблем. Ошибся, полу-
чил штраф, пожали руки. Если виноват, 
надо платить.

В то время у неё был большой конфликт 
с фанатами «Локомотива». Как в коман-
де на это смотрели?

Нас это не отвлекало, мы всегда 
были сконцентрированы на игре. Ко-
нечно, ситуация неприятная, когда 
кричат что-то против. Но болельщи-
ки платят деньги, приходят на стади-
он — могут говорить то, что считают 
нужным. Могу понять фанатов, когда 
они чем-то недовольны. Мы же дела-
ли свою работу, для нас это было са-
мым важным.

Романтический нужен 
Что дарят звёзды на День влюблённых

Валерия Чуб

Д иджей Катя Гусева подарок 
на 14 февраля новоиспечённому 

мужу купила в Louis Vuitton. Сценарист 
Андрей Золотарёв ещё за день до Дня 
святого Валентина надеялся успеть ор-
ганизовать сюрприз половинке. Саша 
Петров и его супруга Виктория спон-
танно решили отметить не в тот день. 
«Известия» выяснили, какие подар-
ки приготовили звёзды российского 
шоу-бизнеса любимым на День свя-
того Валентина, какие романтичные 
поступки ради них совершали, а кто 
из артистов 14 февраля праздником 
не считает и не отмечает.

Одна из самых обсуждаемых звёзд-
ных пар — актёр Александр Петров 
и его супруга Виктория вместе поя-
вились на премьере фильма «Лёд 3» 
13 февраля. На вопрос о том, как бу-
дут отмечать День святого Валентина, 
рассмеялись и признались, что не об-
суждали.

— Самое главное, что у нас каждый 
день праздник. А 14-е это, 15-е, 16-е 
или другое число — это не так важ-
но, как мне кажется. Вот сегодня пре-
красный повод отметить — вместе 
на премьере, где снимался муж. Что 
может быть ещё приятнее? — сказал 
Петров.

Сценарист Андрей Золотарёв 
на премьере того же фильма на до-
рожке тоже появился не один. Позже, 
уже без дамы, в разговоре с «Извести-
ями» поделился, что 14 февраля от-
мечать будет, но попросил «не палить 
его» («Известия» просят прощения), 
сказал, что ничего не приготовил и на-
деется успеть сделать это накануне.

— Я не могу сказать, что это при-
вычка (отмечать 14 февраля. — «Из-
вестия»), но, когда ты влюблён, она 
у тебя в любом случае формируется. 
Другого варианта нет. Рад бы не отме-
тить, но не можешь этого сделать. Это 
принудительный праздник, но я ему 
рад, и почему нет? — сказал он.

Звезда «Реальных пацанов» Влади-
мир Селиванов, а ныне музыкант, вы-
ступающий под псевдонимом Vavan, 
счастлив в отношениях с блогером 
Александрой Калмыковой. Пара ждёт 
ребёнка. Праздник они проведут раз-
дельно из-за работы, но поздравить 
даму сердца артист всё равно намерен.

— К сожалению, сейчас я нахожусь 
в туре по Сибири, и меня не будет ря-
дом с ней 14 февраля. Конечно, ей до-
ставят цветы, подарок я вручу лич-
но, когда вернусь 16 февраля. А она 
мне скоро принесёт мой самый глав-
ный подарочек — сына, поэтому для 
неё мне ничего не жалко, — поделил-
ся артист с «Известиями». — Вообще, 
мы всегда стараемся друг друга радо-
вать. Необязательно это должно быть 
что-то из ЦУМа. Самый драгоценный 
подарок — время вместе, поэтому ино-
гда пытаемся совмещать его с работой. 
Когда мы снимали клип «Угли» в Кали-
нинграде, она не знала, что я купил и ей 
билет и она полетит с нами на съём-

ки, всё время будет рядом и окунётся 
в этот процесс.

Звёздный диджей Катя Гусева, ко-
торая в прошлом году сыграла свадь-
бу с адвокатом Михаилом Сазановым, 
14 февраля тоже проведёт на работе — 
будет выступать в «Лужниках» с соль-
ным треком. А потому рассчитывает, 
что благоверный возьмёт организа-
цию всей романтики на себя.

— Надеюсь, что всё-таки мой муж 
сделает мне какой-то сюрприз и пода-
рок. Хотя все мужчины после года со-
вместной жизни... Когда ему говорю про 
14 февраля, он отвечает: «Ладно, когда 
мы встречались, 14 февраля я мог тебя 
поздравлять. Сейчас мы живём вместе. 
Зачем это всё?» Отношения не портят-
ся, но мужчины начинают халтурить! 
Ответственно заявляю, 14 февраля те-
перь для них не 14 февраля! Вот этот 
человек в коричневом пиджаке (пока-
зывает на мужа. — «Известия»), може-
те у него спросить. Он вам будет рас-
сказывать, что он будет что-то делать. 
Ничего он не будет делать (смеётся)! — 
возмутилась в шутку Гусева. — Я всегда 
готовлю подарок. Я купила ему ремень. 
Была на гастролях в Париже и Берлине, 
купила ремешок Louis Vuitton, у него та-
кого нет. Не очень дорого — €550, могу 
себе позволить со своими гонорарами.

Комик и телеведущий Влади-
мир Маркони признался «Известиям» 
в свойственной ему манере, шутя: по-
здравлять суженую в День всех влю-
блённых будет.

— Я буду дарить своей половине сло-
ва, цветы, обниму, потискаю, чмокну... 
ну и жене что-то перепадёт (смеётся). 
А жена мне ещё не сделала подарок 
на Новый год. Но мы ждём. Вера — са-
мое главное. За романтику отвечаю я. 
Вы посмотрите на моё лицо. Я вопло-
щение страсти и огня, — считает Вла-
димир Маркони.

Сын для отца

Наталия Белохвостикова

Народная артистка России

Н иколай Ерёменко — один такой, 
других, похожих, пока не роди-

лось. Он был бесконечно талантлив, 
одарён и уникален. Поэтому мы смо-
трим фильмы с его участием, любим 
его роли. И дай Бог нашим современ-
никам играть так же, как играл Коля. То, 
что он делал, — высший пилотаж.

А началась его дорога в профес-
сию во ВГИКе, куда он и я поступи-
ли в мастерскую Сергея Аполли-
нариевича Герасимова. Несмотря 
на то что он из творческой династии, 
мама и папа — популярные арти-
сты, у Герасимова это ничего не зна-
чило. Своими связями Коля никогда 
не пользовался и не козырял. Даже 
если теоретически по блату мож-
но попасть в институт, то звездой 
по блату ты никогда не станешь. Про-
стите, Герасимов запрещал нам упо-
треблять слово «звезда». Всегда это 
звучало дурно. Артистами все хо-
тели быть. Научить этому можно, 
но не каждого.

Сейчас нет таких педагогов, нет 
великих стариков, которые учи-
ли нас держать планку и никогда 
её не понижать. Сергей Аполлина-
риевич говорил: «Ребята, думай-
те, что играете. Потому что после 
каждой премьеры надо проснуть-
ся и выйти на улицу, и вам не должно 
быть стыдно». С этой позицией жили 
все его ученики: Сергей Бондарчук, 
Алла Ларионова, Нонна Мордюко-
ва, Инна Макарова, Николай Рыбни-
ков, более сотни артистов мирового 
уровня. В их числе, конечно же, Ни-
колай Ерёменко.

Рядом с нами были уникальные 
люди, со своей жизненной позицией, 
с энциклопедическими знаниями. 
Наши педагоги очень любили актё-
ров, чувствовали душу человече-
скую и то, что даётся от Бога. У Сер-
гея Герасимова было семь выпусков 
во ВГИКе. Все его ученики — исто-
рия советского, а потом российского 
кино. И это неслучайно. Потому что 
студентов Сергей Герасимов отби-
рал вместе с супругой Тамарой Ма-
каровой. Делали они это прицель-
но. На нашем курсе было 12 человек. 
Поступив во ВГИК, мы примкну-
ли к клану герасимовцев. Это звуча-
ло гордо. Если твоим мастером был 
Сергей Аполлинариевич, ты точ-
но не потеряешься в профессии. Как 
не потерялся, а даже широко шагал 
вперёд Николай Ерёменко.

Коля играл безумно много. Мы тут 
посчитали с однокурсниками — 
только во ВГИКе он сыграл около 

600 ролей! Мы же учились — актёры 
и режиссёры — вместе. Он постоян-
но то работал над ролью, то приду-
мывал этюды, то сам ставил. Без кон-
ца фонтанировал, сочинял, играл. 
Мы приходили в институт, а Коля 
уже был там. Мы уходили из ВГИКа, 
Коля ещё оставался и продолжал ре-
петировать. Абсолютный трудого-
лик. Николай Ерёменко — одержи-
мый профессией человек, безумно 
любящий её. Он был удивительный, 
поэтому жив в памяти людей.

Помимо всего прочего Герасимов 
хотел вырастить из нас хороших лю-
дей. Его ученики должны нести себя 
достойно. Чего не может и не должен 
делать хороший человек, того не мо-
жет и не должен делать и артист. Ма-
стер не разделял два этих понятия. 
А что касается ролей — артист дол-
жен играть.

Нашим дебютом в кино стала ра-
бота в картине мастера «У озера» 
1969 года. В 1970-м фильм Сергея Ге-
расимова вышел в прокат. На съём-
ках мне было 17 лет, а Коле — 18. Это 
был бесконечно тяжёлый труд. Кар-
тина была огромная. История любви, 
которая случилась с нашими героя-
ми на Байкале. И, конечно, это было 
счастье, что рядом с нами был Гера-
симов. Очень во многом в этой кар-
тине мы были ведомы.

А через семь лет уже в «Красном 
и чёрном» работалось нам замеча-
тельно, легко. Это опять была карти-
на Сергея Герасимова. Его интона-
ции, взгляда было достаточно, чтобы 
мы с Колей поняли, чего он от нас хо-
чет. Мы видели по нему — хорошо 
это или плохо. Мы были одной груп-
пы крови, чувствовали и знали друг 
друга моментально.

Мы, герасимовцы, привыкли быть 
друг за друга горой, ходить друг 
к другу на премьеры. Так было у нас 
заведено — начиная с первых дней 
в институте до конца жизни. К сожа-
лению, многие уже ушли. Мы всегда 
знали, что есть друг у друга. Береж-
но и с трепетом болели друг за дру-
га. И очень радовались успехам то-
варищей.
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Киркоров пообещал раненым в Горловке 
помочь с протезированием

П евец Филипп Киркоров высту-
пил перед ранеными бойцами 

СВО в больнице № 2 в Горловке в ДНР 
и пообещал трём пациентам по-
мочь с протезами. Об этом сообщи-
ла главврач больницы Нелли Акунен-
ко 13 февраля.
По словам врача, Киркоров пообщал-
ся с ранеными военнослужащими. Пев-
ца взволновало физическое состояние 
пациентов, и тогда он решил им помочь.

— Он приехал к раненым. До последне-
го не знали, кто будет. Когда уже вышел 
из машины, поняли, что перед нами 

Киркоров. Пообщался с ранеными, ко-
торым необходимо протезирование. 
Трём раненым пообещал помочь с про-
тезами. Очень порядочный, очень до-
брый, смелый, сопереживательный. Его 
тронули очень наши раненые, их фи-
зические страдания. Спел две песни — 
«Снег» и «Жестокая любовь», — расска-
зала Акуненко.
В начале января Киркоров сообщил, 
что отдаст свой гонорар за проект «Но-
вогодняя «Маска»» жителям Белгорода, 
пострадавшим в результате обстрела 
украинской армией.
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